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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
О главных событиях в жизни Совета муниципальных образований

26 сентября
Заседание Президиума Совета

12 сентября
Совместное заседание 
комиссий Совета:
- по правовым вопросам и меж-
муниципальному сотрудничеству;
- по  финансовым и социально-
экономическим вопросам

Подготовлена региональная 
составляющая ежегодного 
доклада Правительству РФ 
«О состоянии местного 
самоуправления в Российской 
Федерации, перспективах его 
развития и предложения по 
совершенствованию правово-
го регулирования организа-
ции и осуществления местного 
самоуправления» по итогам 
2022 года, который формиру-
ет Общероссийский Конгресс 
муниципальных образований

20 сентября

Заседание Президиума Совета проходило в смешанном формате 
(очно с возможностью онлайн-подключения)

В ходе очередного заседания Президиума Совета 
главы муниципалитетов обсудили вопросы 
исполнения судебных решений, меры поддержки 
участников специальной военной операции, а также 
итоги работы над региональной составляющей 
ежегодного Доклада Правительству РФ о состоянии 
местного самоуправления.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Сегодня меры поддержки 
участников специальной 
военной операции (СВО) 

и членов их семей предостав-
ляются разными уровнями вла-
сти. Серьезно погружены в этот 
процесс органы социальной за-
щиты населения, большой блок 
вопросов находится в поле зре-
ния Уполномоченного по пра-
вам человека. 

С июня этого года по иници-
ативе Президента Российской 
Федерации начал функциони-
ровать государственный фонд 
«Защитники Отечества», кото-
рый призван обеспечивать ком-

плексное сопровождение вете-
ранов СВО и членов их семей.

В каждом муниципалитете 
области также приняты норма-
тивные правовые акты, предус-
матривающие муниципальные 
меры поддержки. Например, 
предоставление детям участни-
ков СВО бесплатного питания в 
школах, а также освобождение 
от оплаты за посещение детско-
го сада. 

В ряде муниципалитетов 
участники СВО освобождены 
от уплаты налога на землю и 
от арендной платы за пользо-

вание муниципальными зе-
мельными участками. В Томске 
предоставляется муниципаль-
ная денежная выплата на опла-
ту жилищно-коммунальных 
услуг в размере 250 рублей 
ежемесячно.

Чтобы сформировать единое 
и цельное представление о сло-
жившейся системе поддержки 
участников СВО в Томской об-
ласти, Совет муниципальных 
образований провел монито-
ринг практики муниципалите-
тов, и соответствующий вопрос 
стал предметом разговора на 
заседании Президиума. 



ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 3  

ИЮЛЬ-СЕНТЯБРЬ, 2023

О ГЛАВНОМ

В его обсуждении также при-
няли участие Уполномоченный 
по правам человека в Томской 
области Елена Геннадьевна Кара-
ташова, руководитель филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
Ирина Николаевна Муравьева и 
заместитель начальника Депар-
тамента социальной защиты на-
селения Томской области Ирина 
Анатольевна Куракина.

– Наша основная задача – по-
мочь демобилизованным ре-
бятам вернуться к привычной 
мирной жизни, – начала разго-
вор Ирина Николаевна Муравье-
ва, – И всем обратившимся мы 
оказываем персонифицирован-
ное, адресное сопровождение и 
помощь по всем вопросам, с ко-
торыми они сталкиваются.

По словам руководителя 
филиала фонда «Защитники 
Отечества», условно его дея-
тельность разбивается на три 
больших блока, и о них мы более 
подробно расскажем в отдель-
ном материале в рубрике «Слово 
предоставляется».

Ключевое направление, за 
которое отвечают органы соци-
альной защиты, это различные 
выплаты военнослужащим и их 
семьям. Основная из них – еди-
новременная денежная выплата 
мобилизованным гражданам и 
добровольцам. Ее размер состав-
ляет 100 тысяч рублей. Добро-
вольцам, заключившим контракт 
с 1 сентября 2023 года, положено 
300 тысяч, из которых единовре-
менно выплачивается 100 тысяч, 
остальные – равными долями 
по 50 000 рублей один раз в три 
месяца. Семьям всех категорий 
военнослужащих на первооче-
редные нужды предоставляется 
материальная помощь в размере 
42 тысячи рублей.

– Для качественного оказа-
ния поддержки важно знать и 
понимать все потребности се-
мей и самих участников СВО, – 
обратилась к главам Ирина Ана-
тольевна Куракина. – Поэтому 
напоминаю, что нам необходи-
мо вместе с вами продолжить 
ведение паспортов военно-    
служащих. И мы, и остальные 

ведомства берем отсюда всю 
информацию: данные о воен-
нослужащем, характеристики 
его семьи, и потребности каждо-
го ее члена в сфере образования, 
здравоохранения, соцзащиты. 
Все данные нужно мониторить 
и актуализировать.

Что касается аппарата Упол-
номоченного по правам чело-
века, то сюда чаще всего посту-
пают обращения по сложным 
ситуациям, которые не разре-
шились в других структурах.

– За 9 месяцев к нам посту-
пило 160 таких обращений, – от-
метила Елена Геннадьевна. – К 
сожалению, здесь мы сталкива-
емся с такими случаями, когда 
четкого нормативного регули-
рования еще нет. Законодатель-
ство не всегда успевает за жиз-
ненными реалиями. Поэтому, 
анализируя и систематизируя 
обращения, мы готовим предло-
жения на федеральный и регио-
нальный уровень по изменению 
тех или иных нормативно-пра-
вовых актов.

К СЛОВУ 

Резолюцией Съезда Совета, ко-
торый прошел в марте 2023 года, 
органам местного самоуправления 
Томской области было рекомендова-
но усилить информационно-разъяс-
нительную работу, направленную на 
материальную, морально-психологи-
ческую поддержку участников специ-
альной военной операции и членов 
их семей.

С докладами о деятельности ве-
домств в части поддержки участни-
ков СВО и членов их семей в ходе 
заседания Президиума выступили 
(слева направо): 
  заместитель начальника 

Департамента социальной защиты 
населения Томской области Ирина 
Анатольевна Куракина;
 Уполномоченный по правам 

человека в Томской области Елена 
Геннадьевна Караташова; 
 руководитель филиала фонда 

«Защитники Отечества» 
Ирина Николаевна Муравьева.
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По информации Томского управления ФССП к 1 сентября этого года на принудительном исполнении находилось 588 исполнительных произ-
водств в отношении муниципалитетов, большая часть из них касается предоставления жилья различным категориям граждан

Вместе с представителями 
Управления Федеральной 
службы судебных приста-

вов по Томской области члены 
Президиума обсудили сложив-
шуюся ситуацию с исполнением 
судебных решений. 

–  На сегодняшний день у 
нас складывается тупиковая си-
туация, – начал разговор глава 
Молчановского района Саль-
ков Юрий Юрьевич. – В муни-
ципалитетах нет средств, что-
бы исполнить решение суда, и 
вдобавок копятся штрафы за их 
неисполнение. Кроме того, се-
годня у нас не принимается в 
расчет переписка об отсутствии 
средств. И нас штрафуют уже за 
неоплаченные штрафы. 

И это не единичные случаи. 
Так, например, согласно сведе-
ниям администрации Колпа-
шевского района за 2023 год в 
Управление финансов района 
от УФССП РФ по Томской обла-
сти поступило 25 постановлений 

по делам об административных 
правонарушениях в отношении 
администраций сельских посе-
лений, из них исполнено 10 на 
сумму 440 тыс. рублей. Для упла-
ты штрафов по оставшимся 15-ти 
постановлениям необходимо 750 
тыс. рублей. 

Коллег поддержал и.о. главы 
Томского района Андрей Нико-
лаевич Масловский, отметив, что 
в настоящее время 10 сельских 
поселений по судебным решени-
ям должны провести реконструк-
цию канализационных очистных 
сооружений. 

 – Сейчас ПСД есть только в 
двух из этих муниципалитетов, 
потому что ее стоимость начи-
нается от 7 млн рублей, – про-
комментировал Андрей Никола-
евич. – И то, в скором времени 
она устареет, потому что нет со-
ответствующей госпрограммы, в 
рамках которой можно было бы 
начать строительство. Здесь сто-
имость начинается уже от 100 
млн рублей, и таких возможно-
стей нет ни у района, ни у реги-
она. Вот восемь остальных посе-
лений просят у нас деньги, чтобы 
сделать хотя бы ПСД и частично 
исполнить решение суда… Но мы 
же понимаем, что просто выки-
нем в урну 70 миллионов. 

В целом по Томской области, 
согласно данным Управления 
ФССП, в течение 8-ми месяцев 
этого года муниципалитетами 
исполнено только 20% решений, 
а к 1 сентября на принудитель-
ном исполнении находилось еще 
588 исполнительных производств 
в отношении муниципальных 
образований.

– Мы все прекрасно понимаем, 
что средств в администрациях нет, 
– дополнила в своем выступлении 
заместитель начальника отдела 
дознания Евгения Петровна Ра-
гимова. – Но если усматриваются 
какие-то малейшие периоды без-
действия со стороны должност-
ных лиц, то это прямой звоночек 
для применения мер админи-
стративного наказания, и вплоть 
до уголовной ответственности. 

Представители Томского 
Управления ФССП также обрати-
ли внимание участников заседа-
ния на то, что ряд муниципалите-
тов, особенно сельские поселения, 
избегают взаимодействия с су-
дебными приставами. В общем 
объеме составленных в 2023 году 
протоколов, как минимум, 127 
составлены за непредоставление   
информации о том, какие дей-
ствия были предприняты для ис-
полнения судебного решения.

ИСПОЛНЕНИЕ СУДЕБНЫХ РЕШЕНИЙ: ШТРАФ НЕ ПОБУЖДАЕТ

СПРАВКА:
По информации муниципалитетов, по 
итогам 2021 года объем бюджетных 
средств, необходимый для исполне-
ние решений суда оценочно состав-
лял 1,2 млрд рублей, а по итогам 
2022 года – это уже более 2-х млрд.
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От Управления Федеральной службы судебных приставов по Томской области 
в заседании Президиума приняли участие Попова Ольга Викторовна – главный инспек-
тор отдела организации исполнительного производства и Рагимова Евгения Петровна 

– заместитель начальника отдела дознания

С инициативой встретиться с представителями Управления Федеральной службы судебных приставов по Томской области 
выступила администрация Молчановского района

Учитывая, что основной алгоритм 
действий судебных приставов-ис-
полнителей прозрачен и продикто-
ван законодательством, председатель 
Совета Григорий Андреевич Шамин 
предложил для начала оценить неис-
полненные муниципалитетами су-
дебные решения по их масштабу и 
тяжести, а также обсудить варианты 
поэтапной отработки этих решений.

Вместе с тем, по общему мнению, 
без межведомственного взаимодей-
ствия в данном случае не обойтись, 
и от лица Президиума Совета будет 
направлено соответствующее пред-
ложение в Администрацию Томской 
области.

КАПЛЯ КАМЕНЬ ТОЧИТ

Президиум Совета также 
рассмотрел основные те-
зисы, изложенные в ре-

гиональной части ежегодного 
доклада Правительству РФ о со-
стоянии местного самоуправ-
ления по итогам 2022 года. На-
помним, что итоговый доклад 
формирует Общероссийский 
Конгресс муниципальных обра-
зований в соответствии с распо-
ряжением Правительства РФ от 
31.01.2000 № 162-р.

– Ежегодно в этом докумен-
те мы информируем о проблем-
ных для органов местного само-

управления моментах, и можем 
сделать вывод, что совершенно 
не зря делаем эту работу. Как го-
ворится «капля камень точит». 
И свидетельство тому – поруче-
ния по итогам Совета по разви-
тию местного самоуправления 
при Президенте РФ. Они дают 
надежду, что ряд вопросов будет 
решен, –  подчеркнула исполни-
тельный директор Совета Ната-
лья Викторовна Лиманская.

К слову, по итогам заседания 
данного Совета Правительству 
РФ поручено рассмотреть во-
прос о разработке механизмов 

оптимизации задолженности 
органов местного самоуправ-
ления и подведомственных им 
организаций по уплате админи-
стративных штрафов, наложен-
ных по результатам осуществле-
ния государственного контроля 
(надзора), и по исполнитель-
ским сборам, проанализировать 
причины возникновения такой 
задолженности и ее неуплаты в 
установленные сроки и предста-
вить предложения по снижению 
рисков возникновения указан-
ной задолженности.
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Администрация Асинов-
ского района направила 
в Совет муниципальных 

образований инициативу об 
установлении административ-
ной ответственности за проезд 
по сельскохозяйственным по-
севам, и ее обсуждение также 
состоялось в рамках заседания 
Президиума. Речь идет о ситу-
ациях, когда охотники, рыбаки, 
лесозаготовители или отдыхаю-
щие, передвигаясь на различной 
самоходной технике по полям, 
уничтожают будущий урожай.  

– Нам надо защитить лю-
дей труда, особенно образцо-
вых фермеров, которые очень 
трепетно и бережно к земле и 
хлебу относятся. У них и так не-
легкий труд, и много рисков, 
как природных, так и экономи-
ческих. Хочется подставить им 
плечо, чтобы была у них защита 
и понимание, что власть не без-
действует, – прояснил свою по-
зицию глава Асиновского рай-
она Николай Александрович 
Данильчук. 

В ходе проведенного опроса 
среди муниципалитетов акту-
альность проблемы порчи по-
севов и, как следствие, нали-
чие неоднократных обращений 
фермеров по этому поводу, под-

твердили главы сельскохозяй-
ственных районов: Зырянского, 
Кожевниковского, Молчанов-
ского и Шегарского. 

Нельзя не вспомнить, что по-
добная статья в КоАП Томкой 
области уже была. В 2013 году 
ее исключили с учетом заклю-
чения Управления Минюста 
по Томской области о том, что 
правонарушения, касающиеся 
прав собственности, регулиру-
ются кодексом Российской Фе-
дерации об административных 
правонарушениях, а также нор-
мами гражданского и уголов-
ного законодательства РФ. Но 
насколько такое решение было 
оправданно?

Взвесив в итоге все за и про-
тив, главы приняли решение о 
подготовке  законодательной 
инициативы об установлении в 
КоАП Томской области админи-
стративной ответственности за 
подобные нарушения.

НА ЗАЩИТУ ФЕРМЕРОВ

На протяжении последних 
пяти лет Совет муниципаль-
ных образований каждый 
год проводил два конкурса: 
«Инновации в муниципаль-
ном управлении» и «Откры-
тый муниципалитет Том-
ской области».

В этом году по решению 
Президиума объявлен один 
ежегодный конкурс Совета 
«Инновации в муниципаль-
ном управлении», в который 
в качестве нововведения 
включено две номинации: 
«Управленческий проект» и 
«Информационный проект».

Подробнее о том, что моти-
вировало глав муниципали-
тетов принять такое реше-
ние, читайте в рубрике «По 
делу» на стр. 22

И, конечно, направляйте 
свои конкурсные заявки! 
Их ждут в исполнительной 
дирекции Совета до 25 дека-
бря 2023 года.

ДВА В ОДНОМ

ПРАКТИКА РЕГИОНОВ:

Нормы в региональных 
кодексах об административной 
ответственности за потраву и 
порчу посевов есть в Республике 
Алтай, Тюменской области, Кара-
чаево-Черкесской Республике.

Ряд муниципалитетов отмечают возросший объем обращений сельхозтоваропроизводителей 
о порче посевов самоходными машинами
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ОСТРОВ КОЛПАШЕВО
Земля вечных перекрестков путей, людей и событий переживает новый этап 
своего развития. Об этом в нашем репортаже по итогам рабочей поездки.

Что мне дорого, пожалуйста, не спрашивай,
Не пристало говорить об этом вслух.
По асфальту улочек Колпашева
Ветер гонит тополиный пух.
В наши дни из лет минувших тянется
Памяти серебряная нить.
В час, когда он только просыпается,
Я люблю по городу бродить.
И мне хочется приметы и обычаи
Записать, запечатлеть на память, впрок –
Яра неприступное величие
И скупой кержацкий говорок.
А мгновения проносятся, гонимые
Колыханием седой обской волны.
И сквозит печаль невыразимая
В ликах уходящей старины.

Луговской Александр

«ЛИКИ УХОДЯЩЕЙ СТАРИНЫ»

Гении места иногда говорят о 
своей земле точнее, чем су-
хие отчеты статистиков. Вот 

и колпашевский поэт Александр 
Луговской точно подметил веч-
ную двойственность родного 
города. Заложенная чуть позже 
Томска заимка служилых людей 
Колпашниковых, так и могла бы 
остаться несколькими избушка-
ми в глухой сибирской тайге. Но 
заимка оказалась на перепутье 
водных путей: из главной си-
бирской реки Оби с притоком 

Кетью к могучему Енисею. Го-
ворят, именно на этой заимке 
останавливался в начале 18 века 
известный российский путеше-
ственник Витус Беринг в своей 
знаменитой Камчатской экспе-
диции. И русские посольства в 
Китай притормаживали на вы-
соких обских берегах.

Оставшись в стороне от сухо-
путных путей, село Колпашево 
стало административным цен-
тром огромного Нарымского 

округа, куда ссылали неблаго-
надежных. Здесь, за Обью, мож-
но было их особо не сторожить. 
На воде всякий человек виден 
издалека, а сбежать из ссылки 
по тайге – заведомо гибельное 
предприятие. Эстафету высылки 
в эти места «чуждого элемента» 
подхватила и советская власть в 
20-30-х годах прошлого века. 

Так бы и росло село Колпаше-
во с этой недоброй славой, но 
накануне Великой Отечествен-

Аэропорт и пристань в г.Колпашево в советское время. Источник фото https://pastvu.com/
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ной войны, в 1938-м году при-
своен был селу статус города, а 
с началом войны сюда был эва-
куирован Новосибирский госу-
дарственный педагогический 
институт. Всего три года про-
работали здесь новосибирские 
наставники, а заложили мощ-
ную педагогическую традицию, 
благодаря которой колпашев-
ские школы до сих пор считают-
ся одними из лучших в Томской 
области. 

В конце 50-х годов прошлого 
века приехали в Колпашево «се-
кретные связисты». Выяснилось, 
что это идеальное место для сле-
жения за полетом космических 
кораблей к моменту отделения 
третьей ступени ракеты. В СССР 
уже вовсю шла подготовка к по-
лету человека в космос, и к 12 
апреля 1961-го года связь меж-
ду центром управления косми-
ческими полетами и Колпашево 
была прямая. 

Главный конструктор Сер-
гей Королев хоть и не был ни-

когда в Колпашево, навсегда за-
помнил эти несколько секунд 
мучительного молчания, пока 
ждали, когда корабль Юрия Га-
гарина войдет в зону слежения 
колпашевцев. 

Вот как об этом вспомина-
ет командир радиолокацион-
ной военной части подполков-
ник Александр  Ильич Шакир: 
«Во время пролетания корабля 
«Восток-1» 12 апреля 1961 года в 
зоне видимости пункта мы чет-
ко услышали голос Юрия Гага-
рина «Земля - небо, земля - небо, 
чувствую себя хорошо» и т.д. Эта 
информация была записана на 
магнитофон станции «Заря-2» и 
в последующем передавалась по 
каналам радиосвязи Советского 
Союза на весь мир»...

После войны на томский се-
вер зачастили сначала геологи, 
а потом нефтяники, потом элек-
трики, кабельщики, поставщики 
оборудования, стройматериа-
лов… Открыли томскую нефть, 
и Колпашево стало перекрест-

ком уже воздушных путей между 
Стрежевым, Томском, Кедровым, 
нефтяными месторождениями. 
Город стал базой для геологов, 
большого вертолетного отряда, и 
жизнь «закипела» на колпашев-
ском яру. Не только производ-
ственная, но и образовательная,  
творческая, спортивная. 

В этом отрезанном реками 
от большой земли районе, кото-
рый вдобавок заслужил звание 
«приравненного к Крайнему Се-
веру», сложилась удивительная, 
«островная» психология людей 
– надеяться только на себя. Мо-
жет быть поэтому, когда насту-
пили 90-е годы прошлого века, 
и экономические преобразова-
ния в стране коснулись каждой 
российской семьи, колпашевцы 
не опустили руки, не отчаялись, 
а принялись налаживать свою 
новую жизнь все на том же вы-
соком обском берегу.

ЗА КАЖДЫМ ДЕЛОМ - ЧЕЛОВЕК 

По сути, три отрасли для Колпашева стали 
градообразующими – авиация, нефтегазо-
разведка и речное судоходство. И у нас есть 
желание каким-то образом сохранить па-

мять об этой деятельности. Так, в прошлом 
году был открыт мемориал «Вертолет».

мять об этой деятельности. Так, в прошлом 

Антон Борисович Агеев, 
глава Колпашевского района

Почти полтора года ру-
ководит Колпашевским 
районом 38-летний Ан-

тон Борисович Агеев. Парень он 
местный, из династии речников. 
Хотя сам смеется, что на нем эта 
династия и закончилась. Ведь 
большая часть его трудового ста-
жа – муниципальная служба: от 
рядового юриста администрации 

до первого заместителя главы 
района. 

Самому возглавить террито-
рию ему пришлось внезапно. 
Ушел в добровольную отставку 
Андрей Федорович Медных, и 
на капитанский мостик засту-
пил первый заместитель. Точ-
но по пословице: «На службу 

не напрашивайся, от службы не 
отказывайся». 

– Наша жизнь такая, что, когда 
решаешь одну кричащую пробле-
му, приходят три текущие, – го-
ворит Антон Борисович. – Но мы 
продолжаем местные управлен-
ческие традиции и стремимся ре-
шать все задачи в комплексе, не 
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забывая ни про коммуналку, ни 
про благоустройство, ни про по-
требности и нужды жителей. Как 
только стал главой, объехал все 
населенные пункты и пообщал-
ся с людьми на личных встречах. 
Вроде и раньше бывал, знал про-
блемы, настроения, но с коло-
кольни главы района все уже не-
множко по-другому смотрится. 

Принципиальный вопрос – 
численность населения. Смерт-
ность в районе по итогам 2022-
го года по-прежнему превышает 
рождаемость: 661 человек умер, 
345 родилось. Хотя серьезно со-
кратилось количество уехавших 
из района: 605 в прошлом году 
против 871 в году 2020-ом. Есть 
надежда, что численность насе-
ления стабилизируется, хотя до 
прежних показателей в 36 тысяч 
человек колпашевцам еще дале-
ковато. Сейчас официально чис-
ленность населения района 32820 
человек. Эти процессы, объектив-
но, следствия 90-х годов прошло-
го века.

После расформирования ча-
сти Военно-космических сил, 
ухода из Колпашево вертолетчи-
ков и геологов, за городом мог бы 
закрепиться статус откровенно 
депрессивного, но в 2008-м году 
усилиями губернатора Виктора 
Кресса в районный центр при-
шел газ. «Большому Газпрому» 
этот некоммерческий проект был 

не особо интересен, а вот колпа-
шевцы, буквально, вздохнули по-
сле угольных котельных полной 
грудью.  

В первый же год были запу-
щены 14 энергоэффективных 
газовых котельных, было гази-
фицировано более тысячи част-
ных домовладений. Снег зимой 
в Колпашево снова стал белым, 
а дым от печей – редкостью. Га-
зовый сектор увеличивается в 
районе каждый год, в том числе 
за счет объявленной социальной 
газификации. В прошлом году 
газифицировано немного, всего 
97 домовладений, но уже в этом 
году за счет социальной догази-
фикации газ подведут к 939 до-

мам, в том числе в микрорайонах 
Матьянга и НГСС, в селе Тогур.

– В этом году нам удалось гази-
фицировать микрорайоны, куда 
мы рассчитывали дотянуть газ 
в будущем, можно даже сказать, 
отдаленном будущем, – продол-
жает глава района. Например, это 
мкр. Шпальный в Тогуре, Нарым-
ская государственная селекцион-
ная станция и Чажемто. А сейчас 
выделяем средства на разработку 
проектов газопроводов для Ин-
кинского поселения. Когда наста-
нет время и выделят средства, у 
нас уже будет ПСД. 

Газ теперь приходит на окра-
ины района. Наверняка, будет 
прирастать и число их жителей. 

Есть в некоторой оторван-
ности от «большой земли» свои 
плюсы: чистый воздух, изобиль-
ные охота и рыбалка. Например, 
известный теперь на всю страну 
мастер деревянной резьбы Ана-
толий Галайда из Инкино, ко-
торому не раз предлагали пере-
браться в Томск, так и говорит: 

– В городской квартире с ума 
сойдешь от безделья! А тут все 
устоялось, наладилось. Присмо-
трел сухой кедр – пошел к лесни-
чему, все оформил и вот тебе ма-
териал для новой работы. Лугов 
кругом – раздолье. Поспела трава 
– поехали косить, благо тракто-
ра, косилки и грабли в хозяйстве 
имеются. Мы же корову до сих 
пор держим. Я из района никуда!

К слову, резные работы Анато-
лия Анатольевича можно встре-
тить в самых разных местах 
Томской области, ну а в родном 
районе и подавно. Так, напри-
мер, к открытию сквера имени 
писателя Виля Липатова в Тогуре 
он изготовил деревянную фигуру 
самого его известного персонажа 
участкового Анискина. Посети-
телей санатория «Чажемто» тоже 
встречает его творение – милая 
Царевна-Лягушка.     

–  К 2019 году наш санаторий 
был близок к банкротству, и уже 

Делегация Совета возле нового памятного мемориала колпашевским авиаторам

Анатолий Анатольевич Галайда – 
колпашевский художник-анималист, 

многократный призер международного фе-
стиваля «Праздник топора»
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казалось, что точка невозвра-
та пройдена, – вспоминает ге-
неральный директор санатория 
Вячеслав Владимирович Фишер. 
–  Тогда я обратился к Галайде и 
попросил его сделать какой-то 
символ, который помог бы при-
влечь внимание к нам. Говорю: 
«Толь, денег нет, но ты сделай». 
И вот он нам сделал. Решили, что 
это будет лягушка, потому что 
«Чажемто» переводится как «ля-
гушачье болото». Я до сих пор не 
рассчитался. Зову его к нам под-
лечиться, но у него же ко-
рова и свое дело. Вот такие 
замечательные люди жи-
вут на нашей земле.

Сам Вячеслав Фишер 
возглавил санаторий «Ча-
жемто» в декабре 2018 года, 
и перед ним стояла одна 
основная задача – вывести 
учреждение из предбан-
кротного состояния. Денег 
на рекламу не было, поэто-
му команда Фишера про-
сто стала «включать» креа-
тив и что-то придумывать. 

Так, родилась идея провести 
и сделать ежегодным праздник 
Царевны-лягушки, появились 
программы отдыха, которые не 
требуют оформления санатор-
но-курортной карты. Такие как: 
«Возьми жену на рыбалку», «Крик 
выпи в Венеции». 

Для местных жителей была 
разработана дневная оздоро-
вительная программа, для лю-
бителей экспресс-курсов – про-
грамма выходного дня, а для 

врачей и учителей – программа 
лояльности. 

Основные профили здешне-
го лечения – заболевания кост-
но-мышечной, нервной, эндо-
кринной и дыхательной систем, 
а главные составляющие тера-
певтических процедур – горячая 
сероводородная вода, которую 
достают из скважины на глуби-
не более 2-х километров; лечеб-
но-столовая минеральная вода из 
скважины глубиной 850 метров и 

сапропелевая лечебная 
грязь, которую добы-
вают в озере Карасе-
вое в 20 километрах от 
Чажемто. 

– Сегодня за год нас 
посещают уже 3-3,5 
тысячи человек, – под-
водит итоги Вячеслав 
Владимирович. – И 
останавливаться мы не 
собираемся. К каждому 
посетителю у нас гиб-
кий, индивидуальный 
подход. Приезжайте!

ЖИВЫ БУДЕМ, СЫТЫ БУДЕМ! И ТО ДЕЛО!

Помимо санатория «Ча-
жемто», который обеспе-
чивает рабочими места-

ми порядка 100 человек, в числе 
крупных работодателей района 
– завод «Металлист». На данный 
момент его штат насчитывает 
почти 300 человек. 

Это предприятие более 60 лет 
занимается производством уни-
кальной номенклатуры кабелей 
и изолированных проводов, кото-
рые в свою очередь используются 
в энергетике, добывающей про-
мышленности, строительстве и 
оборонном комплексе. С 2014 года 

завод активно проводит модерни-
зацию: это позволяет из года в год 
наращивать производство и дер-
жать по объему выпуска продук-
ции в Колпашево первое место.

Вторая в этом плане отрасль 
– пищевая. Больше 10 мини-пе-

Фишер В.В.: «Мы придумали ритуал: чесать 
лягушку за ухом, чтобы лечение было более 

эффективным. И все чешут».

По итогам 2022 года Колпашевский район по числу индивидуальных предпринимателей занимает 4-е место в области
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карен, переработка рыбы, разлив 
минеральной воды и напитков, 
производство мясных и колбас-
ных изделий, молока. В прошлом 
году открыли и производство 
местного пива. Пищевые пред-
приятия поставили в торговые 
сети района продукции почти на 
258 миллионов рублей. 

Районная власть как может сти-
мулирует бизнес: предоставляет 
субсидии, гранты, льготную арен-
ду. Так, в прошлом году при содей-
ствии районной администрации 
местные сельхозтоваропроизво-
дители получили из областного и 
федерального бюджетов 7 млн ру-
блей в виде субсидий. 

Благодаря этому в текущем 
году начал реализовываться про-

ект КФХ Станиславской М.В. по 
разведению крупного рогатого 
скота мясного направления. А ко-
оператив «Селянин» провел ре-
конструкцию производственных 
помещений и приобрел новое 
оборудование для производства 
копченостей. 

– За 2022 год мы произвели 
38,4 тонны продукции, – расска-
зывает председатель кооперати-
ва  Алексей Игоревич Сировский. 
– Это мясные полуфабрикаты, 
колбасы, мясные деликатесы, в 
ассортименте более 70 наимено-
ваний продукции. Несмотря на то, 
что почти каждую неделю  приду-
мываем что-то новое, технологию 
выдерживаем по ГОСТу. Наш тех-
нолог Надежда Ивановна – очень 
опытный специалист, начинала 

свой трудовой путь на мясоком-
бинате еще в советское время и 
согласилась с нами работать толь-
ко при условии, что всю продук-
цию будем делать исключительно 
натуральную, без добавок. 

«Колпашевский рыбозавод» 
также воспользовался господ-
держкой и за пару последних лет 
открыл новые цеха по производ-
ству замороженной рыбы, рыб-
ных полуфабрикатов, вяленой 
рыбной продукции. Сегодня идет 
реконструкция еще одной пло-
щадки. В общей сложности пред-
приятие выпускает около 200 наи-
менований продукции. 

Капитальный ремонт, 
который здание школы № 2 не 
видело более 60-ти лет, шел 
чуть больше года (с 01.06.2022 
по 15.08.2023). Подрядчик – 
местная организация ООО 
«Заря-Сервис». По словам 
директора школы Сорокиной 
Ольги Анатольевны со строи-
телями им очень повезло, ведь 
даже после сдачи объекта 
ребята помогли учреждению с 
обустройством.

Но, главная фишка колпа-
шевцев, работа с местными 
подрядчиками. Иногород-

ние подрядчики здесь – редкость. 
Далеко, да и норма прибыли 
на муниципальных контрактах 
минимальна.

– Многие местные подрядчи-
ки у нас работают сейчас на бла-
гоустройстве, на капитальном 
ремонте второй школы, – рас-
сказывает глава района. – Дело в 
том, что наши строители и сами 
эту школу заканчивали, а теперь 
их дети сейчас там учатся. Так 
что тут еще и родительская от-
ветственность накладывается. На 
школе абсолютно никакой прибы-
ли они не получили. Просто пози-

тивный настрой, идейные ребя-
та. Много технических решений 
привнесли в ходе капитального 
ремонта, основываясь на своем 
опыте – они ведь у нас управляю-
щая компания.

Колпашевская СОШ №2  яв-
ляется одной из старейших школ 
района – в прошлом году она от-
метила свой 90-летний юбилей. 
Казалось бы, такой почтенный 
возраст уже достаточная причина, 
чтобы быть авторитетом. Но здесь 
совсем другая история. 

Вот, к примеру, несколь-
ко штрихов к портрету. В 2020 
году школа подтвердила статус 
ресурсно-внедренческого цен-

тра инноваций Томской обла-
сти, в 2021 году стала Лауреатом 
Всероссийского конкурса «500 
лучших образовательных орга-
низаций страны», в 2022 году 
включена в федеральный ре-
естр Всероссийской Книги По-
чета за активное участие в соци-
ально-экономическом развитии 
региона. В августе этого года ей 
присвоено имя Героя Советско-
го Союза Феоктиста Андреевича 
Трифонова. 

– Стараемся, – говорит дирек-
тор школы Ольга Анатольевна 
Сорокина. – Сегодня у нас обуча-
ется 767 детей. Работают с ними 
52 педагога, коллектив стабиль-
ный. С  родителями есть взаимо-

СВОИМИ СИЛАМИ
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За инициативное бюджети-
рование в Колпашевском 
поселении тоже взялись с 

энтузиазмом.  По этому проекту 
здесь поэтапно делают доброт-
ное ограждение кладбища в То-
гуре и каждый год прокладыва-
ют освещение на одной из улиц в 
райцентре.

И в самом деле, еще лет 10 на-
зад Колпашево имел славу «тем-
ного» города. Отсутствие  света 
на улицах колпашевцы называ-
ли одной из главных проблем. 
Всего за несколько лет ситуа-
ция радикально изменилась: 
не только засветились фонари, 
но  появились новые и преобра-
зились старые общественные 
пространства. 

–  Мы каждый год одновре-
менно делаем не менее 4-х объ-
ектов, – поясняет глава поселения 
Алексей Владимирович Щукин, 
– поэтому разбиваем на этапы. 
Так, например, благоустройство 
участка улицы Белинского про-
водилось с 2019 по 2021 год. Здесь 
мы убрали все старое, включая 
асфальт. Вместо этого уложили 
новую тротуарную плитку и га-
зон, провели водоотведение и 
наружное освещение, смонти-
ровали скамейки, МАФы и сухой 
фонтан. Это, если вкратце. А в об-
щей сложности за последнее вре-
мя мы сделали 10 общественных 
территорий и 2 дворовые терри-
тории. Еще две общественные 
территории находятся в разра-
ботке. В  следующем году будем 

заходить с благоустройством на 
окраины Колпашева.

– Конечно, потребностей у нас 
гораздо больше, чем может обе-
спечить местный бюджет, – не се-
тует, но констатирует Агеев. – По-
этому выставляем приоритеты, 
ранжируем их. Критерий, по сути, 
один – обращения жителей. Люди 
сами сигнализируют, где надо до-
рогу подсыпать, где с освещением 
вопрос решить. Или та же пробле-
ма чистой питьевой воды. Что-
бы добраться до нее, приходится 
уходить в глубокие подземные 
горизонты. Либо ставить филь-
тры, которые надо регулярно чи-
стить и менять. Вместе с депута-
тами выделяем на это деньги.

ЛЮДИ ПОДСКАЖУТ

Наиболее масштабный комплекс работ проведен на местном «бульваре» - улице Белинского. Финансирование составило более 28 млн рублей.

понимание, и чувствуется их 
поддержка. Мы когда из-за ре-
монта переезжали туда-обрат-
но, людей была масса: помога-
ли и взрослые, и дети. Мы всем 
очень благодарны!

Да и в целом, по словам 
главы района, у многих колпа-
шевцев меняется мотивация. 
Позиция такая: пока имеются 
силы и возможность – нужно 
сделать что-то для города, для 
своих детей и для будущего 
поколения.

– Очень важная задача – 
помочь семьям мобилизо-

ванных, – дополняет Антон 
Борисович. – Жены, дети, ма-
тери остались без мужчины в 
доме, так что и проблемы со-
ответствующие: кому-то надо 
электропроводку починить, 
кому-то душевую кабинку, за-
менить газовый котел, при-
везти дрова. В районном бюд-
жете не предусмотрены эти 
расходы, и снова подставили 
плечо предприниматели. Сре-
ди них прежде всего выделил 
бы ООО «Риск», это наш рего-
ператор по вывозу ТБО. Очень 
серьезно помогал с дровами, 
ведь у нас достаточно большой 
частный сектор.

В школе дорожат воспоминаниями об учениках: 
фото каждого выпуска занимает свое почетное ме-
сто на стенде. Школьники платят взаимностью. Как 
пример – «скамья примирения» в подарок учрежде-

нию от выпускников.
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И ЭТО ВСЁ О НИХ

Выбирать свою «культурную 
фишку» колпашевцам дол-
го не пришлось. В прошлом 

году впервые провели фестиваль 
«И это всё о нас», посвященный 
писателю Вилю Липатову, кото-
рый жил и работал в Тогуре. Поч-
ти все фамилии в «Сельском де-
тективе» –  фамилии реальных 
местных жителей. Открыт не-
большой музей, обустроен сквер, 
сидит в беседке вырезанный из 
дерева участковый – деревен-
ский детектив Анискин. Фести-
валь набирает обороты. 

– Для молодежи по моей ини-
циативе второй год мы прово-
дим рок-фестиваль, я ведь 
официально тоже еще чис-
люсь молодым, – улыбает-
ся Антон Борисович. – В 
прошлом году к нам прие-
хали парабельцы, а в этом 
– уже делегации 5 райо-
нов. На будущее прогово-
рили, и меня поддержали 
и первый заместитель гу-
бернатора, и руководство 
«Движения Первых» – сде-
лать молодежной изю-
минкой Колпашевского 
района постоянное прове-
дение такого рок-фести-
валя. Чтобы привлечь к 
нам всех жителей области, 
проведем съезд байкеров 
и концерт известных рок-

групп. Молодежь с энтузиазмом 
приняла этот фестиваль, нравит-
ся живой качественный звук и 
русский рок. 

А как стационарное место об-
щественного притяжения здесь 
популярен Городской Молодеж-
ный центр. У него несколько на-
правлений деятельности. Одно 
из них это спорт. Инструкторы 
постоянно работают на террито-
рии городского поселения: фут-
бол, тяжелая атлетика, фитнес, 
причем не только с молодежью, 
но и с женщинами за 60. Муж-
чины в возрасте как-то с трудом 
пока вовлекаются. Все занятия 

бесплатные, поэтому люди их ак-
тивно посещают. Второе направ-
ление – работа с молодежью, в ча-
сти волонтерских объединений и 
организаций. Местные волонте-
ры помогали в пандемию, они 
базировались в филиале меди-
цинского Томского колледжа, за-
нимались доставкой медикамен-
тов. В опросах по комфортной 
городской среде, по пожарной 
безопасности раздавали памятки 
и так далее. То есть ко всем меро-
приятиям, где работа посильна 
подростку, их подключают. 

– Очень достойно работает би-
блиотека, – подытоживает глава 

района. – Именно туда 
недавно водил делега-
цию из Министерства 
науки и высшего об-
разования. Это скорее 
культурный центр, а не 
просто место, где полу-
чаешь книгу или поль-
зуешься читальным 
залом. Здесь достаточ-
но широкий спектр 
услуг, включая прове-
дение различных со-
временных мероприя-
тий: и  квартирники, и 
фотоссесии, и поэтиче-
ские студии, где рож-
даются стихи о родном 
Колпашеве.

Сквер памяти томского писателя Виля Липатова, где установлена 
скульптура персонажа его произведения – участкового Анискина, 

открыт в селе Тогур в 2018 году

Благоустройство центра Колпа-
шева стало возможным благо-

даря победе во Всероссийском 
конкурсе лучших проектов 

создания комфортной городской 
среды в 2021 году в категории 

«Малые города». Здесь на месте 
пустынной поляны появилась 

обустроенная центральная пло-
щадь, подиум со сценой, уличная 
библиотека для обмена книгами, 
ярмарочные павильоны, пергола 

с подсветкой, детская площад-
ка, парковые качели и уличные 

тренажеры. Главным элементом 
стал арт-объект «Царь-рыба», 
выполненный в виде осетра и 

символизирующий местный про-
мысел. Общая стоимость работ 

составила 107,4 млн рублей.
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НА САМОМ КРАЮ 
СЕМЕЙНОГО СЧАСТЬЯ

Галина Анатольевна Калинина, 
начальник отдела опеки и попечительства 

администрации Колпашевского района 

НАСТОЯЩИЕ «СЕМЕРО СМЕЛЫХ»

На учете в колпашевском 
отделе опеки и попечи-
тельства состоят боль-

ше 230 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, воспитывающихся в 
замещающих семьях. Только 
прошлый год прибавил к этому 
списку 22 новых ребенка. И  ни 
один  из них не должен оста-
ваться без внимания: родствен-
ники, опекуны, замещающие се-
мьи и только в крайнем случае, 
детские дома должны оператив-
но взять их под свое крыло. 

Когда ближайших родствен-
ников не находится, лучший 
вариант – замещающая семья.  
Их  поиск (в том числе через 
местные СМИ), постоянная по-
мощь и контроль за теми, кто 
решился взять в семью на вос-
питание не своего ребенка, спа-
сение кровных семей ради бла-
гополучия ребенка – важнейшие 
направления работы отдела 
опеки. 

Тут надо проявить таланты 
Шерлока Холмса и матери Те-

резы одновременно. Увидеть, 
понять, принять, убедить лю-
дей, готовых спасти ребенка от 
детдомовского детства. Изучить 
их быт, привычки, ценностные 
установки. Включить дедукцию 
и интуицию, поинтересоваться 
мнением соседей и родствен-
ников, а когда ребенок уже в се-
мье – не оставлять без внима-
ния. Каждая замещающая семья, 
принявшая к себе под крылыш-
ко детей-сирот или детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, находится в постоянном 
поле зрения органов опеки. 

В прошлом году 7 специали-
стов колпашевского отдела про-
вели 482 плановые и внеплано-
вые проверки в замещающих 
семьях. То есть – ни дня без об-
щения с подопечными!

–  Я горжусь своим коллекти-
вом, который удалось создать, 
– делится Галина Анатольевна. 
– Это настоящие «семеро сме-
лых»! С  2004-го года, как при-
шла работать в отдел опеки, по-
степенно подбирались люди. Не 
все проходили проверку рабо-
той. И  объемы большие, и от-

–  Меня коллеги из других районов Томской области часто 
спрашивают, как вы там в Колпашеве живете? – улыбается 
Галина Анатольевна Калинина, почти 20 лет проработавшая 
в отделе опеки и попечительства администрации Колпашевского 
района. – Вам же часто приходится в Томск ездить, а это так 
далеко, да еще на пароме час терять. А я всегда отвечаю: когда 
после тяжелого рабочего дня в Томске плывешь по реке, смотришь на 
воду, слушаешь плеск волны о борт, успокаиваешься. А уж когда 
на наш крутой бережок поднимаешься, понимаешь: вот я 
и дома. Никогда не тяготилась жизнью в Колпашеве. Наоборот, 
считала преимуществом жить в северном городе, где много 
зелени, много места, есть теперь ухоженные общественные 
пространства. И люди кругом знакомые, известные тебе так хорошо, что иногда думаешь – 
и не надо бы тебе все о них знать. Но что поделать, такая работа!

В Международный женский день с милыми сердцу коллегами-единомышленниками
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ОТКРЫТЫЕ ЛЮДИ 

ветственность суровая, и перед 
собой надо быть честной, что-
бы отдавать себе отчет: кому ты 
ребенка доверяешь, каково ему 
будет в семье. Да и сталкиваться 
с семейным неблагополучием – 
дело не из приятных. Если семья 
распалась, нет ничего сложнее 
разбираться во взаимоотноше-
ниях между бывшими супруга-
ми. Кто там прав, кто виноват 
– это не выяснить, порой, ни-
когда. Поэтому для нас важно, 
чтобы ребенок был максималь-
но защищен, чтобы его страда-
ния при расставании родителей 
были минимальны. Значит, вме-
сте согласуем, по возможности 
без решения суда, порядок об-
щения ребенка с отдельно про-
живающим родителем. А если 
уж один из родителей опустил-

ся, забыл о своих обязанностях 
отца или, реже, матери, прихо-
дится ходатайствовать о лише-
нии родительских прав. И это 
по-человечески очень душевно- 
затратная работа. Тут особен-
ный человек нужен. Вот такие 
особенные люди у меня в отделе 
и подобрались.

«Особенные люди» из отдела 
опеки замечают, когда замеща-
ющей семье требуется помощь 
квалифицированного психоло-
га, медицинского работника, 
социального педагога, и приво-
дят в семью этих специалистов. 
Они видят, какая из колпашев-
ских семей могла бы стать за-
мещающей: и тут уже важнее 
объяснить, убедить людей, пре-
одолеть непонимание и понят-

ный страх ответственности за 
«чужое» дитя, которое государ-
ство на время доверяет тебе. 
В прошлом году нашли и после 
тщательного изучения «семей-
ного портрета» выдали заклю-
чение о возможности стать за-
мещающей 16-ти семьям.

–  Конечно, мне иногда обид-
но за своих девчонок, –  гово-
рит Галина Анатольевна. – Они 
у меня все штучные работники, 
на вес золота, а получают 32 ты-
сячи рублей с северными над-
бавками, а если молодой специ-
алист приходит и «северных» 
пока не заслужил, то и вовсе 21 
тысячу рублей. 

В отдел опеки и попечитель-
ства можно прийти прак-
тически в любой день. 

Ведь все, что связано с детьми, 
всегда требуется решить опе-
ративно. Например, изъять ре-
бенка из семьи, если ему грозит 
опасность.

– Вы знаете, я со многими 
главами Колпашевского райо-
на работала: и с Владимиром 
Ивановичем Шафрыгиным, и 

с Андреем Федоровичем Мед-
ных. Сейчас с Антоном Бори-
совичем Агеевым. Ни один от 
наших проблем не отмахивал-
ся, –  признается Галина Анато-
льевна. – Жилье для сирот, или 
срочно машина нужна для выез-
да на острый конфликт в семье, 
они всегда с пониманием отно-
сились. Ну с жильем, конечно, 
подольше приходилось пробле-
му решать. 

–  У меня работники отдела 
уже на глазок могут определить 
и метраж жилья, и состояние, и 
потребность в ремонте, – смеет-
ся наша героиня. – В прошлом 
году нам удалось найти жилье 
для 15-ти человек, 4-м вручи-
ли государственный жилищный 
сертификат. С его появлением 
решать жилищный вопрос стало 
гораздо легче, но многие ребя-
та еще побаиваются этой новой 
формы предоставления жилья. 

В апреле 2023 года 
Галина Анатольевна 
Калинина награждена 
Почетной грамотой 
администрации 
Колпашевского района
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ЦЕННЫЙ КАДР

ЕСТЬ ЛИ РАДОСТНЫЕ МОМЕНТЫ В РАБОТЕ?

Ежедневная работа специ-
алистов отдела опеки со-
стоит в постоянном об-

новлении информационной 
базы детей, которым требуется 
помощь. 

Фотографирование, созда-
ние видеоанкет, верстка и из-
дание буклетов, обновление 
информации на официальном 
сайте в рубрике «Мне нужна се-
мья», и повторимся - постоян-
ная консультационная работа 
с кандидатами по временному 
устройству детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей… 

Есть ли радостные моменты 
в работе? Конечно, их хватает. 
Например, в 2022 году замеща-
ющая семья Подгорных приняла 
участие в областном фестивале 
«Подарим тепло детям!» и была 
отмечена дипломом. А семья 
Корляковых стала победителем 
фестиваля в этом году.

Незабываемые впечатления 
оставила у 5 детей поездка на 
губернаторскую елку в Томск. 
А были еще и Масляничные гу-
ляния, творческий онлайн-ма-
рафон «Пасхальная радость», 
фотоконкурс «Отец. Отцовство. 
Отечество». 

И все-таки основная работа 
отдела опеки – на самом краю се-
мейного счастья. 

За год в отдел по опеке и попе-
чительству поступило 96 служеб-
ных сообщений о возможном на-
рушении прав детей со стороны 
родителей. Четверть обращений 
– из больниц, где врачи видели 
последствия жестокого обраще-
ния с детьми. Еще 26 обращений 
от неравнодушных граждан, со-
седей. Сейчас на учете состоят 
более 60 семей, в которых воспи-
тывается 154 ребенка: все дети 
признаны нуждающимися в госу-
дарственной защите. Это значит, 
что необходимо постоянно сле-
дить за ситуацией в этих семьях, 
особенно в выходные и праздни-
ки. Значит, у кого-то из работни-
ков отдела опеки этих выходных 
и праздников не будет. 

–  Но все равно лично у меня 
никогда не было мысли покинуть 
Колпашево, – признается Гали-
на Анатольевна в завершении 
нашего разговора. – Одно время 
сын хотел переехать. Ему 25 лет, 
он системотехник, закончил ТУ-
СУР, но и он нашел себя в Колпа-
шеве. Так что помните, как в ста-
рой песне Ольги Воронец, точно 
про нас: «А жизнь рекой течет и в 
этих тихих городах....»

Все-таки это личная ответствен-
ность каждого: что ты найдешь 
за эти деньги, сможешь ли са-
мостоятельно реализовать этот 
сертификат. И тут мы, конечно, 
тоже оказываем помощь.

Бесплатное медицинское 
обслуживание детям-сиротам 

хоть и гарантировано законом, 
но следить за его исполнени-
ем тоже приходится в активном 
режиме. 

Сведения о ежегодной дис-
пансеризации детей пре-
доставляются в отдел по 
опеке и попечительству, с указа-
нием выявленных заболеваний, 
и специалисты отдела осущест-
вляют контроль за опекунами 
уже по организации лечения 
подопечных.

Тем более, что среди опекае-
мых 14 детей-инвалидов. Судь-
ба каждого из них - предмет 

особой заботы. Необходимо во-
время признать, например, пси-
хически больного ребенка не-
дееспособным через суд, найти 
и назначить ему опекуна или 
направить в специализирован-
ные учреждения и не забывать 
контролировать эти учрежде-
ния: хорошо ли содержат в них 
колпашевцев? 

Да и опять таки следить за со-
хранностью имущества ребят, 
отправленных в эти учрежде-
ния, тоже приходится специали-
стам опеки.

К слову
В колпашевском списке нужда-
ющихся в жилье детей больше 
120 человек. Половине из них 
пока от 14 до 18 лет и они еще 
могут какое-то время подо-
ждать. Больше 50 человек уже 
достигли 18-летнего возраста и 
им уже жилье необходимо.

Семья Корляковых из Колпашевского района - 
победители юбилейного областного фестиваля «Подарим тепло детям», 2023 год
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ЛИКБЕЗ
Дайджест мероприятий Совета муниципальных образований

На площадке Совета для второкурсников Юридического 
института НИ ТГУ в рамках учебной практики состоялось 
занятие на тему «Деятельность Совета муниципальных 
образований Томской области как одна из форм 
межмуниципального сотрудничества».

КАК ПРИВЛЕЧЬ МОЛОДЕЖЬ НА СЛУЖБУ 

11 июля
Семинар-совещание: 
О взаимодействии Томскстата 
и органов местного самоуправ-
ления по подготовке и проведе-
нию выборочных федеральных 
статистических наблюдений

4 июля
Семинар для студентов Юриди-
ческого института Томского госу-
дарственного университета: 
Деятельность Ассоциации 
«Совет муниципальных образо-
ваний Томской области» как одна 
из форм межмуниципального 
сотрудничества

Учебное занятие со студентами Юридического института НИ ТГУ состоялось 4 июля 2023 года 

Сотрудники исполнительной 
дирекции рассказали о со-
временной системе мест-

ного самоуправления, об истории 
становления и развития Совета 
муниципальных образований в 
регионе, его основных функциях 
и направлениях деятельности. 

В частности, спикеры более 
подробно остановились на тех 
форматах работы Совета, кото-
рые устоялись и показали свою 
эффективность за годы практи-
ки. В их числе реализация права 
законодательной инициативы в 
Законодательной Думе Томской 
области, экспертиза законопро-
ектов, организация методиче-
ской помощи муниципальным 
служащим, информационное со-
провождение и так далее.

Также участники меропри-
ятия обсудили основные зада-
чи и функции муниципальной 
службы, поговорили о личных и 
профессиональных качествах, 
которыми должны обладать слу-
жащие с большой буквы.

Исполнительный директор 
Совета Наталья Викторовна Ли-
манская отметила, что знания 
основ местного самоуправления 
важны для всех юристов, незави-
симо от того, по какой специали-
зации предстоит работать:

– Если свой карьерный путь 
вы начнете в органах местного 
самоуправления, то получите 
богатый бесценный опыт почти 
во всех отраслях.
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ДАЙДЖЕСТ

С ВЕТЕРКОМ И БЕЗОПАСНО: КАК ИЗМЕНИЛИСЬ
ПРАВИЛА ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ ТАКСИ
1 сентября 2023 года вступил в силу Федеральный закон 
№ 580-ФЗ, который существенно поменял правила 
перевозки пассажиров легковым такси. Руководитель 
Департамента лицензирования и регионального 
государственного контроля Томской области Деев Александр 
Николаевич предложил обсудить эти новации на площадке Совета.

Александр Николаевич Деев, 
начальник Департамента лицензирования и 
регионального государственного контроля 

Томской области 

Новый закон направлен на то, чтобы 
максимально легализовать рынок такси 
и обеспечить безопасность пассажиров. 

И у нас уже есть позитивные результаты. 
На момент нашей встречи в Томской об-
ласти выдано более 3 тысяч разрешений, 
еще месяц назад эта цифра не превыша-

ла полутора тысяч.
еще месяц назад эта цифра не превыша-

К СЛОВУ 

В развитие положений Федерального 
закона № 580-ФЗ на данный момент 
принят областной закон (№ 62-ОЗ от 
12.07.2023) о полномочиях орга-
нов власти в сфере регулирования 
пассажирских перевозок легковым 
транспортом.

Региональный реестр перевозчиков легкового такси 
(включает информацию о перевозчиках и выданных разреше-
ниях по перевозке)

Региональный реестр легковых такси 
(содержит информацию о транспортных средствах, в том 
числе фотографическое изображение транспортного 
средства)

Региональный реестр служб заказа легкового такси 
(содержит сведения о службах заказа такси, о приостановле-
нии, возобновлении и аннулировании их прав)

Федеральный закон № 580-ФЗ предусматривает ведение трех региональных реестров 

Как отметил в своем высту-
плении Александр Нико-
лаевич, в настоящее время 

оборот на региональном рынке 
услуг такси оценивается в 4,5 – 5 
млрд рублей в год. При этом до 
вступления в силу новых правил 
только 10% таксистов в области 
работали легально.

Нововведения Закона косну-
лись практически всех участни-
ков данной сферы. К примеру, 
агрегаторы теперь могут рабо-
тать исключительно с перевозчи-
ками, имеющими разрешение, и 

проверку сведений о таких раз-
решениях они обязаны будут осу-
ществлять ежедневно в специ-
альном региональном реестре. 

Непосредственно перевозка-
ми, помимо юридических лиц и 
предпринимателей, смогут зани-
маться еще и самозанятые граж-
дане. Главное условие для всех 
перевозчиков – получить соот-
ветствующее разрешение. С мо-
мента вступления Закона в силу 
оно выдается бесплатно. Заяв-
ление можно подать также через 
МФЦ или на портале «Госуслуг».

А вот порядок его предостав-
ления должен быть установлен 
Законом или иным норматив-
ным правовым актом субъекта 
РФ.  

Повысить безопасность пасса-
жиров призваны и новые ограни-
чения, предъявляемые к водите-
лю. Теперь к управлению такси не 
допустят тех, у кого есть неснятая 
или непогашенная судимость за 
совершение тяжких преступле-
ний; есть более трех просрочен-
ных административных штрафов 
за нарушение правил дорожно-
го движения; если такой води-
тель повторно лишен прав или 
подвергнут административному 
аресту до истечения одного года 
со дня окончания предыдущего 
срока такого административного 
наказания.



ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 19  

ИЮЛЬ-СЕНТЯБРЬ, 2023

ДАЙДЖЕСТ

6 сентября
Рабочая встреча:
Об организации межведомствен-
ного взаимодействия в рамках 
составления протоколов об ад-
министративных правонаруше-
ниях по КоАП Томской области

4 сентября
Семинар:
Организация 10-го региональ-
ного фестиваля замещающих 
семей «Подарим тепло детям»

8 сентября

18 сентября

Семинар:
Нововведения в части 
организации перевозок пассажи-
ров и багажа легковым такси

7 сентября

Семинар:
О формировании заявок на уча-
стие в конкурсном отборе иници-
ативных проектов, выдвигаемых 
муниципальными образованиями 
Томской области для получения 
из областного бюджета субсидии 
на их финансовую поддержку

Кустовой семинар 
(городские округа ЗАТО Северск, 
Кедровый, Томский район):
Организация работы с замеща-
ющими семьями в рамках со-
провождения и профилактики 
возвратов подопечных детей

28 сентября
Семинар:
Формирование системы мотива-
ции граждан к здоровому образу 
жизни, включая здоровое пита-
ние и отказ от вредных привычек 
(в части принятия и реализа-
ции муниципальных программ 
общественного здоровья)

ПЛЮС 10 МИЛЛИОНОВ
На реализацию инициативных проектов в 2024 году 
планируется выделить пятьдесят миллионов рублей вместо 
нынешних сорока. Об этом просил Совет муниципальных 
образований в Резолюции 19-го Съезда Совета, который 
проходил в марте.

За шесть лет действия в регионе программы инициативного бюджетирования 
получили воплощение 312 проектов, и еще 63 - находятся в процессе реализации 

Об увеличении финанси-
рования рассказала Ана-
стасия Михайловна Де-

дова, председатель комитета 
методологии и бюджетной по-
литики Департамента финансов 
Томской области на ежегодном 
семинаре для представителей 
муниципалитетов.

Новый, уже седьмой, отбор 
заявок для осуществления «на-
родных идей» в следующем 
году стартовал 1 сентября 2023 
года и продлится до 15 января 
2024 года. Требования к выдви-
гаемым жителями инициатив-
ным проектам остались преж-
ними, а вот условия участия в 
конкурсном отборе несколько 
поменялись. 

Теперь от одного сельского 
или городского поселения при-
нимается не больше 4 заявок из 
разных населенных пунктов. Это 
сделано для того, чтобы вовлечь 
в реализацию инициативных 
проектов новые территории. 

Кроме того, проекты-побе-
дители этого и следующих кон-
курсных отборов должны быть 

включены в одну из муници-
пальных программ - районно-
го или поселенческого уровня. 
Документы об этом необходи-
мо будет предоставлять вместе с 
подтверждением объема софи-
нансирования из средств мест-
ного бюджета. 

–  Проекты стоимостью свы-
ше 400 тысяч рублей должны 
пройти проверку достоверности 
определения сметной стоимо-
сти, –  напомнила Анастасия Ми-
хайловна. – И не пренебрегайте, 
пожалуйста, предварительным 
изучением общественного мне-
ния.  Тем более, что это можно 
сделать разными способами: че-
рез анкетирование или интер-
нет-голосование, путем подо-
мового обхода или проведения 
предварительного собрания.

СПРАВКА

За период реализации проекта по 
инициативному бюджетированию 
существенно возрос общий вклад 
граждан и бизнеса: с двух милли-
онов в 2018 году до более восьми 
с половиной миллионов рублей в 
прошлом году. 
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КАК УСКОРИТЬ ТЕМП  ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

По просьбе представителей органов местного самоуправления Томска в Совете 
муниципальных образований прошла рабочая встреча по вопросу организации более 
оперативного межведомственного взаимодействия с Томским Управлением ГИБДД в целях 
составления протоколов об административных правонарушениях по КоАП Томской области.

В частности, речь шла о пра-
вонарушениях, связан-
ных с размещением авто-

мобилей на газонах и детских 
площадках, а также хранением 
разукомплектованных транс-
портных средств вне специаль-
но отведенных для этого мест.

При оформлении докумен-
тов для привлечения нарушите-
лей к ответственности в работе 
уполномоченных должностных 
лиц администрации нередко 
возникают сложности, связан-
ные с пересылкой запросов и 
уведомлений. 

Если говорить точнее, то на 
практике получение информа-
ции об автовладельцах происхо-
дит с задержкой, причем чаще 
из-за почтовой пересылки. Как 
следствие – «сгорает» срок дав-
ности для привлечения к адми-
нистративной ответственности.

В обсуждении этой пробле-
мы, помимо инициаторов, при-
няли участие ответственные 
секретари административных 
комиссий Северска и районов 

Томска, представители  Адми-
нистрации Томской области.

Конечно, в числе первых про-
звучало предложение наладить 
обмен данными через СМЭВ 
(систему электронного межве-
домственного взаимодействия). 
Но на сегодняшний день техни-
ческой возможности для этого 
пока нет.  

Поэтому по итогам разгово-
ра участники встречи посчита-
ли целесообразным предложить 
томскому Управлению ГИБДД 
МВД России установить опреде-
ленные дни для личного приема 
должностных лиц, уполномо-
ченных на составление прото-
колов об административных 
правонарушениях. 

Также стоит подробно изу-
чить опыт субъектов РФ о заклю-
чении соглашений по обмену 
информацией между органами, 
уполномоченными на состав-
ление протоколов об админи-
стративных правонарушениях, 
и Управлением ГИБДД. 

Участники рабочей встречи по вопросу организации межведомственного взаимодействия 
в рамках составления протоколов об административных правонарушениях по КоАП Томской области
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О том, как повысить мотивацию граждан 
вести здоровый образ жизни, говорили в Совете 
муниципальных образований в ходе семинара, 
организованного в конце сентября .

В настоящее время, по дан-
ным Росстата, всего 7% 
жителей Томской области 

ведут здоровый образ жизни.  
Наш регион занимает в рейтин-
ге регионов по приверженности 
граждан к ЗОЖ печальное 49 ме-
сто. И  это несмотря на то, что в 
муниципальных образованиях 
развивается спортивная инфра-
структура, строятся новые объ-
екты, проводится большое ко-
личество массовых спортивных 
мероприятий. 

Очевидно, что предприни-
маемых мер для повышения 
мотивации граждан вести здо-
ровый образ жизни недостаточ-
но, и требуется более широкая 
пропаганда.

– Нам нужно объединить и 
скоординировать усилия в работе 
над этой задачей – одному меди-
цинскому сообществу она не под 
силу. Программы мотивации на-
селения к ЗОЖ сегодня приняты 
на всех уровнях, но особое внима-
ние необходимо уделить муни-
ципальным программам, чтобы 
они были не пустыми шаблона-
ми, а четко работающими ин-
струментами, – отметила спикер 
семинара Самойлова Юлия Ген-
надьевна, главный внештатный 
специалист Департамента здра-
воохранения Томской области по 
медицинской профилактике.

Особого внимания, 
по мнению спикера, 
сейчас требует вопрос 
прохождения гражда-
нами профилактиче-
ских осмотров и дис-
пансеризации. По ее 
словам, общее число 
жителей Томской об-
ласти, которые по воз-
расту должны прой-
ти профилактические осмотры  
610 580 человек. А на 1 сентября 
2023 года эти процедуры прошли 
274 233 человека, что составило 
чуть менее половины.

В этой связи муниципалите-
там рекомендовано провести 
масштабную разъяснительную 
работу с работодателями, что-
бы они организовали свои кол-
лективы на профилактические 
осмотры и диспансеризацию, 
независимо от прохождения пе-
риодических осмотров.

– Во многих муниципальных 
районах в 2024 году подходит к 
завершению срок действия про-
грамм общественного здоровья, 
– добавила соведущий семина-
ра Палий Ирина Анатольевна, 
главный врач ОГБУЗ «Центр об-
щественного здоровья и меди-
цинской профилактики». – Счи-
таем, что их нужно не просто 
пролонгировать, а расширить 
перечень программных меро-
приятий и пересмотреть ряд 
показателей для оценки их ре-

зультативности. И мы 
готовы в этом помочь 
муниципалитетам.

Юлия Геннадьевна Самойлова, главный внештатный 
специалист Департамента здравоохранения Томской 

области по медицинской профилактике, д.м.н., профессор 
кафедры эндокринологии и диабетологии СибГМУ. 

УПРАВЛЯТЬ СВОИМ ЗДОРОВЬЕМ 
МОЖЕТ КАЖДЫЙ

И на перспективу – подклю-
чить к решению проблемы со-
временные технологии.

– КоАП РФ предусматрива-
ет возможность вынести поста-
новление по делу о правонару-
шении с участием транспортных 

средств в сфере благоустройства 
без участия нарушителя и без 
составления протокола, в случае 
если проступок был зафиксиро-
ван специальными технически-
ми средствами, работающими в 
автоматическом режиме, – от-
метила исполнительный дирек-

тор Совета Наталья Викторовна 
Лиманская. – Я бы рекомендова-
ла муниципалитетам восполь-
зоваться этим.
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МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРАКТИКА: 
БЕРЕМ ВСЕ ЛУЧШЕЕ

Совместное заседание комиссий Совета состоялось 12 сентября 2023 года 
под председательством главы Бакчарского района Реверы Сергея Петровича

Последние пять лет Совет стабильно организовывал 
два конкурса: «Инновации в муниципальном управлении» 
и «Открытый муниципалитет Томской области». В этом году 
произошли некоторые изменения: второй конкурс гармонично 
влился в первый в виде отдельной номинации. Почему такое 
решение приняли главы муниципалитетов, и каким образом 
произошло слияние двух, казалось бы, разных направлений – далее в нашем материале.

ОТКРЫТЫЙ ОСТАНЕТСЯ  ОТКРЫТЫМ

В поле зрения Совета муни-
ципальных образований 
постоянно находится во-

прос организации взаимодей-
ствия органов местного самоу-
правления с жителями. 

Наилучший опыт этой ра-
боты выявляется посредством 
анализа СМИ и интернет-пу-
бликаций, в рамках подготовки 
ежегодного доклада о состоя-
нии местного самоуправления, 
в ходе выездных мероприятий 
по обмену опытом. 

Конкурс «Открытый муници-
палитет Томской области», ко-
торый проводился с 2018 года, 
также преследовал цель опреде-
лить и тиражировать успешный 
опыт муниципалитетов в этой 
сфере.

Однако, за время его про-
ведения в нашей стране суще-
ственно изменилась политика 
информационной открытости 
органов власти, методы и прин-
ципы ее реализации. Например, 
сегодня все органы местного 
самоуправления и главы муни-
ципалитетов просто обязаны 

размещать информацию в соци-
альных сетях, а Центр управле-
ния регионом (ЦУР Томской об-
ласти) ежеквартально проводит 
рейтингование в этой части. 

– Рейтинг муниципалите-
тов формируется по поручению 
Президента России и на основа-
нии распоряжения Губернатора 
Томской области от 04.05.2023 
№ 132-р, – пояснил руководи-
тель ЦУРа Максим Викторович 
Луконин. – Проведение оценки 
осуществляется ежеквартально, 
не позднее 10-го числа месяца, 

следующего за отчетным пери-
одом. Сейчас она проводится по  
двум основным блокам: обрат-
ная связь с жителями и ведение 
социальных сетей. И вот как раз 
во втором блоке сейчас мы мно-
гое учитываем из того, что ра-
нее включал конкурс Совета.

По словам М.В. Луконина, 
источниками информации для 
составления рейтинга являются 
данные информационных си-
стем «Инцидент Менеджмент», 
«Платформа обратной связи», 
компонента ПОС «Госпаблики» 

По итогам совместного заседания комиссии Совета 
по правовым вопросам и межмуниципальному 
сотрудничеству и комиссии по финансовым и 
социально-экономическим вопросам
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В заседании приняли участие руководитель Центра управления регионом Максим Викторович Луконин, начальник Департамента муниципально-
го развития Администрации Томской области Ольга Анатольевна Шрейдер и консультант Департамента Татьяна Викторовна Ермакова

ИННОВАЦИИ В МУНИЦИПАЛЬНОМ УПРАВЛЕНИИ

Как было сказано ранее, в 
2023 году Совет проведет 
один конкурс, в наимено-

вании которого слово «Инно-
вация» на протяжении 12 лет у 
одних вызывало некоторый сту-
пор, у других – стремление изо-
брести велосипед. 

Хотя на самом деле он пре-
следует одну ключевую задачу 
– стимулировать муниципали-
теты экспериментировать, вне-
дрять новые формы и методы 
работы, которые являются но-
выми исключительно для них 
самих.

В этом году в правила кон-
курса по решению Президиума 
Совета внесены два существен-
ных изменения.

Расширен перечень участ-
ников. Теперь помимо ор-

ганов местного самоуправле-
ния, заявку на конкурс могут 

направить муниципальные уч-
реждения и предприятия, а так-
же их сотрудники.

Конкурс проводится по 
двум номинациям: «Ин-

формационный проект» и 
«Управленческий проект». 

В первую номинацию пода-
ются проекты, направленные 
на обеспечение открытости де-
ятельности органов местного 
самоуправления и получение 
эффективной «обратной свя-
зи» с жителями муниципальных 
образований. 

В номинации «Управленче-
ский проект» будут оценивать-
ся практики, направленные на 
решение вопросов местного 
значения, социально-экономи-
ческое развитие муниципаль-
ного образования, а также на 
организацию муниципального 
управления. 

В обеих номинациях оценка, 
как и раньше, осуществляется по 
10-бальной шкале по семи кри-
териям: новизна, актуальность, 
эффективность, перспектив-
ность, возможность тиражиро-
вания, масштабность, качество 
описания практики (проекта). 

Однако, в номинации «Ин-
формационный проект» по 
представлению Центра управ-
ления регионом, участнику мо-
жет быть присвоено дополни-
тельно от 1 балла до 5 баллов с 
учетом позиции муниципалите-
та в рейтинге ЦУРа.

В каждой из номинаций кон-
курса победители будут опреде-
ляться по двум группам муни-
ципальных образований:
 городские округа, муниципаль-

ные районы;
 городские и сельские поселения.

и официальные аккаунты субъ-
ектов рейтингования.

Все главы муниципалитетов 
согласились, что количествен-
ные критерии, которые ранее 
превалировали в системе оцен-
ки конкурсных работ, потеряли 
свою привлекательность с со-
ревновательной точки зрения 
и было бы целесообразнее сме-

стить ракурс внимания на креа-
тив и творческую составляющую.

Поэтому на заседании комис-
сий было решено не проводить 
отдельный конкурс «Откры-
тый муниципалитет», а преду-
смотреть специальную номи-
нацию в конкурсе инноваций, 
где будет оцениваться не весь 
объем информационной рабо-

ты, а отдельные информацион-
ные проекты, информационные 
кампании. И тем самым ориен-
тировать муниципалитеты на 
повышение качества инфор-
мационной работы за счет вне-
дрения новых, нестандартных 
управленческих подходов. 
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ИДЕАЛЬНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ- 
КАКОЙ ОН?
Часть 3 из цикла публикаций 
о командообразовании 

РУКОВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ 

Продолжаем разговор с директором  
консалтингового кадрового агентства 
«Вы+Мы» Ириной Владимировной 
Невраевой про команду, которая 
позволяет повысить эффективность совместной деятельности, стимулировать 
развитие, оптимизировать распределение нагрузки. В наше время для управления важен 
еще и системный подход. А это не только правильная постановка задачи с учетом всех 
важных условий и взаимосвязей, но и наличие необходимых управленческих компетенций 
в руководстве команды.

Планирование МотивацияОрганизация Контроль

КоммуникацияПринятие решения

ТРИ ИПОСТАСИ МЕНЕДЖЕРА

Когда руководитель коман-
ды – «мастер одного при-
ема», он вынужден подго-

нять ситуацию к этому приему, 
а не наоборот. Это приводит к 
потере точности управления и 
срабатывает как «эффект ба-
бочки», когда взмах ее крыльев 
в Нарыме может вызвать силь-
нейший град в Пекине. А сегод-
ня, в условиях нарастающего 
темпа взаимодействий и скоро-
сти принятия решений, неопре-
деленность результата еще бо-
лее возрастает. 

Вспомним, процесс управле-
ния (менеджмента) состоит из 
четырех обязательных функций 
и двух поддерживающих. С  од-
ной стороны ПРОСТО, как пока-
зано на рисунке. 

Но вместе с тем - СЛОЖНО, 
так как требует проявления раз-
ноплановых умений (компетен-
ций). Например, умение ставить 
цели, выстраивать пути их до-
стижения, делать выбор из ряда 
альтернатив, управлять ресур-

сами, гибко подходить к ситуа-
ции и людям. 

Уровень выраженности этих 
умений мы предлагали читате-
лю определить в первом выпу-
ске нашего цикла. Если не де-
лали этого, попробуйте. Более 
того, для точности их можно до-
полнить бальной оценкой: 1-3 – 
если слабо выражено, незамет-
но для окружающих; 4-6 – если 
проявляется периодически, 7-10 
– если проявляется регуляр-
но и результативно, приводит к 
изменениям.

Проделав это задание, вы уви-
дите, какие компетенции посто-
янно находятся в фокусе вашего 
внимания, и вы так или иначе 
занимаетесь их развитием, а ка-

кие выпада-
ют из поля 
зрения, как 
противоре-
чащие вашей 
личности. 

Мало какому управленцу 
удается одинаково превосходно 
выполнять все шесть функций 
(и это только минимальный на-
бор) каждый день, каждую не-
делю, каждый месяц, каждый 
год...

Например, ДЕЛОВОЙ ЛИДЕР 
видит цель, умеет определить 
пути достижения, распределить 
оптимальным образом ресур-
сы, показать достойный при-
мер и взять на себя всю полноту 
ответственности. 

ДЕЛОВОЙ ЛИДЕР – это локо-
мотив, без которого не состоит-
ся ни один проект, связанный с 
достижениями, изменениями, 
прорывом. 

Однако в орбите такого руко-
водителя может отсутствовать 
человек с его проблемами, тем 
более со своим мнением. Тем бо-
лее, если это мнение отлично от 
его мнения. У лидера-то уже кар-
тинка сложилась. Он знает, что 
и как, а тут «какое-то мнение». 
Разбираться – терять время и 
силы. А не разбираться – терять 
сильных и лучших, активных и 
неравнодушных. 

Вот и получается, что рядом 
должен быть равный по стату-
су Деловому лидеру - ЭМОЦИ-
ОНАЛЬНЫЙ ЛИДЕР, который 
аккумулирует мнения и ценно-
сти членов организации, учиты-
вает их в концепции развития 
организации. Это как одно из 
дополнений. 
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А второе – чаще всего Дело-
вой лидер не доволен достигну-
тым. Ему нужно быстрее и боль-
ше, и он скуп на похвалу. Чаще 
проявляет недовольство собой и 
своими сотрудниками. 

Поэтому еще одним партне-
ром в команде должен быть АД-
МИНИСТРАТОР, который ре-
гламентирует деятельность 
организации, контролирует ис-
полнение принятого, держит 
руку на пульсе и фиксирует ре-
зультаты. При этом он беспри-
страстен и справедлив.

Таким образом, деловой ли-
дер, эмоциональный лидер и ад-
министратор могут образовать 
классическую управленческую 
команду (ТРИАДУ) с необходи-

мым и достаточным набором 
ролей. Треугольник по форме 
символизирует прорыв, и он хо-
рош в моменте, при подготовке 
и принятии решения, в проекте 
на краткосрочной основе.

Это может быть и самостоя-
тельная личность, с выраженны-
ми тремя ролями, которые всту-
пают в противоречие и терзают 
человека изнутри. Либо делают 
его сильным и независимым: 
тогда ему не нужна команда, но 
ровно до тех пор, пока не побе-
дит его главная роль.

УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ МИКС ПО АДИЗЕСУ

Для долгосрочного пери-
ода наиболее эффектив-
на 4-х компонентная мо-

дель управленческой команды. 
Она согласуется с моделью про-
цесса менеджмента, о которой 
мы говорили выше: Планирова-
ние, Организация, Мотивация, 
Контроль. 

Для примера рассмотрим 
концепцию командных ролей 
известного бизнес-консультан-
та Ицхака Адизеса (PAEI или 
EPIA). На первый взгляд она мо-
жет показаться тривиальной. 
Но  именно эта концепция про-
шла десятилетнюю проверку на 
состоятельность. 

Адизес говорит, что идеаль-
ный руководитель, способный 
одинаково хорошо справляться 
со всеми видами разнообразной 
управленческой деятельности, 
– это мифическое существо по-
добное единорогу. Он прекрасен, 
но его не существует в природе. 
Совершенный руководитель из 
учебников по менеджменту – это 
коллаж, созданный из идеаль-
ных характеристик нескольких 
людей. Слепая вера в существо-
вание такого руководителя пре-
пятствует проявлению реальных 
управленческих талантов, кото-
рыми обладают менеджеры.

В зависимости от доминиру-
ющей функции Адизес выделяет 
четыре типа руководителей:

1. Предприниматель - Epia
2. Производитель - ePia
3. Интегратор - epIa
4. Администратор - epiA

Прописные буквы (E,P,I,A) в 
коде показывают, что функция 
блестяще выполняется, строч-
ные буквы (e,p,i,a) обозначают, 
что функция выполняется удов-
летворительно. Плохое выпол-
нение или невыполнение функ-
ций обозначается нулем.

В практике государственно-
го и муниципального управ-
ления предложенные им роли 
можно представить следующим 
образом:
E (предприниматель) – иници-
ирует и обеспечивает управ-
ление изменениями, то есть 
ПЛАНИРОВАНИЕ;
Р (производитель результатов) – 
обеспечивает производство ре-
зультатов, собственно, ради ко-
торых организация и существует 
– ОРГАНИЗАЦИЯ;
I (интегратор) – связывает эле-
менты системы, необходимые 
для обеспечения жизнеспособно-
сти организации в долгосрочной 
перспективе и в сегодняшнем 
дне – МОТИВАЦИЯ;

Деловой лидер /локомотив/:
Планирование; 
Организация;
Принятие решения.

Эмоциональный лидер 
/интегратор/:

Мотивация; 
Коммуникация.

Администратор
/контролер/

Контроль.

А какая ваша роль по совокупности выраженных компетенций ?

Ицхак Калдерон Адизес, 
один из ведущих мировых экспертов 

по эффективному управлению

Управленческий про-
цесс слишком сложен 
для исполнения од-

ним человеком. 
для исполнения од-

A (администратор) – осущест-
вляет администрирование, обе-
спечивая необходимый порядок, 
стабильность – КОНТРОЛЬ.

Сбор идеальной управленче-
ской команды по коду Адизеса 
сложен. Каждый из ее членов 
должен превосходно выполнять 
хотя бы одну из четырех функ-
ций и в целом дополнять друг 
друга. При этом остальные три 
не должны быть нулевыми. Если 
организация испытывает труд-
ности с какой-то из ролей, она 
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«застревает» и не получает удов-
летворения от достигнутого. 

В своей книге «Как преодо-
леть кризисы менеджмента» 
Адизес вот так говорит о пяти 
крайних и неэффективных сти-
лях управления: 

«ПОДЖИГАТЕЛЬ» (E000). Он 
целиком посвящает себя инно-
вациям, нацеливаясь на каждую 
мишень, которая появляется у 
него на горизонте. Вряд ли хо-
рошо понимает, на что способны 
его сотрудники. Огорчается, ког-
да цели не достигнуты «вчера». 

«ОДИНОКИЙ ВОИН» (0P00). 
Он слишком занят достижением 
результата. Не думает о долго-
срочном планировании, новых 
направлениях, о том, что будет 
с компанией через 10 лет. Когда 
его внимание обращают на но-
вую проблему, он бросает то, что 
делал в этот момент, и полно-
стью погружается в новую зада-
чу. Чем больше он суетится, тем 
больше доволен своей работой. 

«СУПЕРПОСЛЕДОВАТЕЛЬ» 
(00I0). Стремится определить, 
какой план действий будет 
принят большинством, а за-
тем стремится объединить лю-

дей для реализации этого пла-
на. Получается, что на деле он 
не ведет за собой, а следует за 
большинством. Чтобы не быть 
отвергнутым, он не отвергает 
других. Он принимает мнения, 
оценки и идеи других, жертвуя 
собственными.

«БЮРОКРАТ» (000A). Тратит 
неадекватно много времени 
на административные детали 
и действует исключительно по 
правилам. Его легко узнать по 
сосредоточенности на том, как 
что-то делается, а не что или за-
чем. Ненавидит неопределен-
ность и настаивает на том, что-
бы все коммуникации были в 
письменной форме, чтобы все 
области ответственности были 
четко разграничены.

«МЕРТВЫЙ ПЕНЬ» (0000). 
Апатичен и озабочен прежде 
всего тем, как дожить до пенсии. 
Его цель – сохранить в целости 
свой маленький мир. Перемены 
– серьезная угроза для такого 
менеджера, ведь они могут стать 
угрозой его положению. Пред-
почитает нанимать на работу не 
очень ярких сотрудников и ино-
гда даже способствует продви-
жению тех, кто точно достигнет 
еще меньшего, чем он сам.

Вместе с тем, Адизес преду-
преждает о неизбежности кон-
фликта, когда формируется пол-
ноценная взаимодополняющая 
команда. Почему? Потому что все 
четыре роли должны быть пред-
ставлены, а они по своей сути 
несовместимы. Если какая-то из 
них чрезмерно активна, то это 
угроза для остальных.

Именно из-за боязни кон-
фликта зачастую управленче-
ские команды складываются 
из тех, кому хорошо работается 
вместе: менеджеров, имеющих 
один управленческий стиль и 
одинаково думающих. Это боль-
шая ошибка. Задача же в том, 
чтобы принять конфликт  и пе-
ревести его в позитивное русло.

Чем больше различных жиз-
ненных ситуаций, в которых 
вы вместе, тем лучше взаимо-
понимание. Больше общайтесь, 
играйте, организуйте мозговые 
штурмы, тренинги, коучинги, 
стажировки или просто полез-
ные общественные дела! Это по-
зволит лучше узнать друг друга, 
определить спектр ролей каж-
дого, расширить сферу сотруд-
ничества, самореализации и 
развития.

ПОЛЕЗНЫЙ ПРАКТИКУМ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
функции: ПЛАНИРОВАНИЕ, 
прогноз, управление изменениями

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ 
функции: ОРГАНИЗАЦИЯ, 
выстраивание процессов, 
производство результатов

- Видит цель и определяет тенденции; 
- Просчитывает риски;
- Генерирует варианты достижений;
- Разрабатывает стратегии;
- Инвестирует в будущее;
-
-

- Распределяет ресурсы;
- Проявляет волю;
- Преодолевает препятствия; 
- Определяет последовательность действий;
- Деловит и практичен;
-
-

ИНТЕГРАТОР 
функций: МОТИВАЦИЯ, внешний 
и внутренний PR, связующее зве-
но в системе менеджмента

АДМИНИСТРАТОР
функции: обеспечивает 
надлежащий порядок 
и систематический КОНТРОЛЬ

- Создает условия;
- Эмпатичен и внимателен к людям;
- Осуществляет эффектив-
ные коммуникации;
- Клиентоориентирован;
- Откликается на просьбы;
- 
-

- Педантичен и последователен;
- Исполнителен;
- Выбирает справедливые решения; 
- Поддерживает порядок;
- Проявляет беспристрастность; 
- Ценит стабильность, точность;
-
-

В карточках самостоятельно 
дополните список требова-
ний к членам управленческой 
команды в соответствии с их 
ролью. Определите свою наи-
более ярко выраженную роль 
или роли, выберите соответ-
ствующий Вам управленче-
ский код. Это в дальнейшем 
позволит вам эффективно 
кооперироваться в команду. 
С пользой для дела и для соб-
ственной удовлетворенности 
от сотрудничества.

Какой управленче-
ский код Ваш?
- Epia 

- ePia

- epIa

- epiA  
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Ирина Николаевна Муравьева, 
руководитель Томского филиала Государствен-

ного фонда «Защитники Отечества» 

СЛОВО ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ

Интервью с руководителем филиала 
Государственного фонда «Защитники Отечества» 
по Томской области Муравьевой Ириной 
Николаевной

СВОИХ ЗАЩИТНИКОВ 
НЕ БРОСАЕМ

Получение удостоверения ветерана боевых действий – один из основных во-
просов, с которыми сегодня обращаются в филиалы фонда 

«Защитники Отечества»

В соответствии с Указом Президента Российской 
Федерации от 3 апреля 2023 года № 232 был создан 
Государственный фонд поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества». С 1 июня 
этого года во всех регионах страны отрыли свои двери 
его филиалы. О том, как налаживается работа фонда на 
территории Томской области – в нашем материале.

– Ирина Николаевна, расскажите, ка-
кие услуги оказывает фонд, и кто может 
к вам обращаться? 

Основная задача работы 
фонда – это в первую очередь, 
помочь ребятам, уволенным с 
военной службы, у которых есть 
посттравматический стрессо-
вый синдром, а также ранения, 
инвалидизация. Они, возвраща-
ясь к привычной мирной жизни, 
достаточно часто сталкиваются 
с новыми жизненными реалия-
ми, и мы должны максимально 
быстро обеспечить им адресную 
помощь, оказать индивидуаль-
ную поддержку, а также вовлечь 
в активную социальную жизнь, 
чтобы они почувствовали нашу 
заботу и уважение.

Помимо ветера-
нов боевых действий, 
принимавших уча-
стие в специальной 
военной операции 
(СВО) и уволенных 
с военной службы, в 
поле нашего внима-
ния, согласно Указу 
Президента России, 
также попадают: 
- лица, принимав-
шие участие в защи-
те ЛНР и ДНР с 11 мая 
2014 года;

- члены семей лиц, погибших 
при выполнении задач в ходе 
СВО.

С начала работы филиала к 
нам поступило более 1660 обра-
щений. Основные вопросы – это 
оказание мер социальной под-
держки, получение статуса ве-
терана боевых действий, юри-
дическая помощь, содействие 
в получении психологической 
помощи.

В настоящий момент СВО 
продолжается, и к нам в основ-
ном приходят действующие 
участники военной операции и 
семьи участников. То есть те ре-

бята, которые приезжают домой 
в отпуска. У них самих и у их се-
мей возникают определенные 
вопросы, проблемы, и мы им 
тоже не отказываем в помощи.

–  Какими ресурсами обладает фили-
ал, чтобы отрабатывать обращения?

 На сегодняшний день наш 
штат включает 33 сотрудника, 
в том числе 25 социальных ко-
ординаторов, которые прошли 
специальное обучение, и 7 че-
ловек –  административный 
персонал. 

Социальные координаторы 
в основном размещены в горо-
дах Томск и Северск. Буквально 

за август-сентябрь 
наши сотрудники 
приступили к рабо-
те еще в пяти му-
ниципальных обра-
зованиях. Это город 
Стрежевой, Асинов-
ский, Зырянский, 
Парабельский и Кол-
пашевский районы. 

Есть надежда, что 
до конца года нас 
будут доукомплек-
товывать, и тогда 
мы планируем на-
бирать координато-



28 ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ  

ИЮЛЬ-СЕНТЯБРЬ, 2023

СЛОВО ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ

ров в оставшиеся 
районы – для того, 
чтобы быть мак-
симально прибли-
женными к нашим 
подопечным.

– Насколько мы 
поняли, фонд осу-
ществляет свою дея-
тельность по трем ос-
новным направлениям. 

Да, действи-
тельно, нашу ра-
боту можно услов-
но поделить на три 
больших блока. 

Первый вклю-
чает персональное 
социальное сопровождение на-
ших подопечных. Второй связан 
с их обеспечением технически-
ми средствами реабилитации, 
лекарственными препарата-
ми и санаторно-курортным 
лечением. 

И третий блок нашей работы 
– не менее важный и значимый, 
– это привлечение участников 
и ветеранов боевых действий 
к реализации государственной 
информационной политики и 
общественных проектов, на-
правленных на патриотическое 
воспитание. 

–  Расскажите более подробно о ка-
ждом направлении.

Итак, первое – персональное 
социальное сопровождение. Это 
все, что касается социальной 
адаптации и интеграции, обу-
чения и переобучения, содей-
ствия в трудоустройстве и полу-
чении всех полагающихся мер 
поддержки: от присвоения ста-
туса ветерана боевых действий 
до медицинской реабилитации, 
надомного ухода и так далее.

За этот фронт работы как 
раз отвечают социальные ко-
ординаторы, их основная зада-
ча – проактивно сопровождать 
ветеранов, при необходимости, 
выезжая к ним на дом. Это люди, 
которые должны уметь сопере-
живать, справляться со стрессо-

выми ситуациями и при этом 
оказывать реальную помощь. 

Именно поэтому к ним 
предъявляются определенные 
квалификационные требова-
ния: по образованию и опыту 
работы с людьми, оказавшими-
ся в трудных жизненных ситу-
ациях. К тому же, они проходят 
дополнительное профессио-
нальное обучение и процедуру 
эмоционально-психологическо-
го тестирования. 

В данном случае мы напря-
мую не предоставляем какие-то 
определенные услуги, но во вза-
имодействии с федеральными и 
региональными органами вла-
сти, органами местного самоу-
правления помогаем по прин-
ципу «одного окна» получить 
все то, что государство гаран-
тирует гражданам. Для этого на 
каждого подопечного составля-
ется персональный план сопро-
вождения – по всем причитаю-
щимся ему мерам поддержки и 
исходя из его запросов.

А вот в рамках второго на-
правления нашей деятельности 
мы поддерживаем наших бой-
цов непосредственно за счет 
средств Государственного фон-
да. Приобретаем, при необхо-
димости, современные протезы, 
технические средства реабили-
тации, дорогостоящие лекар-

ственные сред-
ства. Как я уже 
сказала, обеспе-
чиваем санатор-
н о - к у р о р т н о е 
лечение, а также 
адаптируем по 
потребности жи-
лые помещения. 
Здесь все наши 
усилия направ-
лены на то, что-
бы ребята смогли 
продолжить за-
ниматься своей 
профессиональ-
ной деятельно-
стью, сохранить 
свой заработок 
и обеспечивать 

свои семьи. Ведь, как правило, 
это люди молодые, активного 
возраста. 

Что касается третьего на-
правления нашей работы, то 
здесь задача архиважная – со-
хранить историческую память 
и укрепить духовно-нравствен-
ные ценности, особенно среди 
молодежи. 

Для этого мы активно вов-
лекаем наших ветеранов в об-
щественные, патриотические 
и спортивные проекты, где они 
могут пообщаться с детьми и 
рассказать о происходящих со-
бытиях на своем примере. Они 
говорят о том, что такое взаи-
мовыручка, надежда, что такое 
уметь бороться до конца, как 
развить в себе силу духа – это 
все очень значимо. 

Это важно и для самих вете-
ранов. У большинства есть по-
требность поделиться история-
ми о подвигах своих товарищей. 
И поэтому откликаются и с удо-
вольствием участвуют во всех 
мероприятиях. 

Так наши бойцы служат луч-
шим примером положительной 
жизненной мотивации для под-
растающего поколения.

Команда Томского филиала Государственного фонда «Защитники Отечества» 
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ОПЕРЕДИВШИЙ 
ВРЕМЯ
В Год педагога и наставника предлагаем вспомнить еще 
одного отечественного ученого, связавшего две отрасли науки 
– психологию и педагогику, и на десятилетия опередившего 
свое время. Лев Семенович Выготский – советский психолог, 
исследователь особенностей детского развития, основоположник 
социальной психологии и психолингвистики, а также 
коррекционной педагогики. Он, как и многие его современники, 
попал в сферу той самой идеологической тюрьмы, в которой 
часто невозможно было публиковать наработанное. Но, 
несмотря на то, что его труды были на десятилетия забыты 
официальной наукой, они с течением времени все равно стали 
основой для передового подхода в обучении.

КАК ЮРИСТ СТАЛ ЛИТЕРАТОРОМ, ПСИХОЛОГОМ И ПЕДАГОГОМ

Лев Семенович Выготский 
родился в городе Орше, в 
семье преуспевающего фи-

нансиста. Но большую часть дет-
ства и юности он провел в Гомеле 
и там же начинал свою карьеру. 

Основное образование Лев 
получил дома – в его семье живо 
интересовались литературой, фи-
лософией, историей и другими 
гуманитарными науками. Прав-
да, в старших классах он все же 
посещал частную гимназию, 
окончив ее в 1913 году с золотой 
медалью. Затем по настоянию ро-
дителей поступил в Император-
ский Московский университет: 
сначала на медицинский факуль-
тет, но спустя пару месяцев пе-
ревелся на юридический. И  все 
же параллельно, так сказать, по 
велению сердца поступил на 
историко-философский факуль-
тет народного университета им. 
А. Л. Шанявского.

Выготский успевал везде. 
Не только посещал занятия двух 
факультетов сразу, но и совмещал 
учебу с должностью технического 
секретаря в газете «Новый путь». 
А еще не пропускал ни одного 
спектакля в МХТ. Интерес к чело-
веческим судьбам, человеческому 
бытию и смыслу человеческого 
существования проявился у него 

с ранней юности. Поэтому и лите-
ратура занимала огромное место 
в его жизни, и особенно – шекспи-
ровский «Гамлет».

Его дипломная работа о «Гам-
лете», выполненная под патрона-
жем известного литературоведа 
Ю. Айхенвальда, сразу обратила 
на себя внимание и свежестью 
суждений, и оригинальностью, и 
стилем изложения. И это почти 

филологическое исследование о 
характере Гамлета позже выли-
лось в одну из глав «Психологии 
искусства».

Революцию 1917-го года он 
принял почти восторженно. Дерз-
кие идеи построить новый мир 
его воодушевили, и он был уверен, 
что настало время, когда преобра-
зовать человека будет возможно 
не только средствами литерату-
ры, но средствами строгой точной 
науки.

Вернувшись в родной Гомель, 
он становится школьным учите-
лем – преподает русский язык и 
литературу, логику и эстетику, те-
орию искусств и введение в фи-
лософию. Чуть позже в педаго-
гическом техникуме открывает 
кабинет экспериментальной пси-
хологии и начинает научно-иссле-
довательскую работу. Ее  резуль-
таты легли в основу прикладной 
книги для учителей «Педагогиче-
ская психология» и судьбоносного 
доклада на II Всероссийском съез-
де по психоневрологии.

Идеи Выготского были хоть 
и явно против общего течения 
(подход без разделения на экс-
периментатора и испытуемых, 
на теорию и практику), но столь 
искусно изложены, что он сразу 

 Лев Семенович Выготский, 
советский психолог

(17 ноября 1896 – 10(11) июня 1934)

При рождении фамилия у будущего ученого 
была другой – Выгодский. В 1920-х годах он 

изменил в ней одну букву и перенес ударение 
на второй слог, чтобы «отмежеваться» от 

двоюродного брата – известного переводчика 
Давида Выгодского.
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получил приглашение в Москов-
ский институт эксперименталь-
ной психологии. Там вокруг него 
быстро сформировался круг еди-
номышленников – молодых пси-

хологов, педагогов, неврологов 
и физиологов. Позже их назовут 
культурно-исторической школой, 
которая определит развитие всей 
советской психологии. 

С ОРИЕНТИРОМ НА ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ

Поначалу в столице Выгот-
скому пришлось посвя-
тить себя детям, особенно 

из числа «трудных». Как-то же 
надо было их воспитывать и де-
лать эффективными советски-
ми гражданами, а как – мало кто 
знал. 

В июле 1924 года ему был вве-
рен подотдел воспитания физи-
чески дефективных и умственно 
отсталых детей Отдела социаль-
но-правовой охраны несовер-
шеннолетних Главсоцвоса при 
Наркомпросе РСФСР. И, в об-
щем-то, это дело соответствова-
ло его профессиональным инте-
ресам. Заполняя личный листок 
сотрудника Наркомпроса, на во-
прос: «В какой отрасли считае-
те свое использование наиболее 
целесообразным?» — он ответил: 
«В области воспитания слепоглу-
хонемых детей». 

Будучи убежденным, что есть 
способ победить любой дефект и 
вернуть человека к полноценной 
жизни, своими работами в обла-
сти дефектологии он буквально 
перевернул все традиции этой 
науки. 

До Выготского в центре вни-
мания дефектологов был непо-
средственно физический недуг: 
слепота, глухота. И именно Лев 
Семенович обратил внимание на 
то, что главное здесь не сам не-
дуг, а то, что он мешает ребенку 
овладеть культурой и социаль-
ным опытом. А в качестве новых 
способов воспитания и обучения 
он предложил не просто лечить, 
а социализировать таких ребят – 
включать их в общение, в коллек-
тивную трудовую деятельность.

«Какая освобождающая исти-
на для педагога, – пишет Выгот-

ский, – слепой развивает психи-
ческую надстройку над выпавшей 
функцией, которая имеет одну за-
дачу – заместить зрение; глухой 
всеми способами вырабатывает 
средства, чтобы преодолеть изо-
лированность и отъединенность 
немоты! До сих пор у нас не при-
нимались в расчет эти психиче-
ские силы, эта воля к здоровью, 
социальной полноценности, ко-
торая бьет ключом у такого ре-
бенка. <…> Не знали, что дефект 
не только психическая бедность, 
но и источник богатства, не толь-
ко слабость, но и источник силы».

Нельзя не отметить, что все ра-
боты, касающиеся развития пси-
хики, Лев Семенович так или ина-
че связывал с общими задачами 
воспитания и обучения ребенка. 
В этой области им был выдвинут 
целый цикл продуктивных идей, 
которые сегодня уже кажутся 
обыденными. Например, ставшая 
особенно популярной концепция 
«зоны ближайшего развития». 

Выготский настаивал на том, 
что педагогика должна ориенти-
роваться не на вчерашний, а на 
завтрашний день детского раз-
вития и эффективным является 
лишь то обучение, которое «за-
бегает вперед развития», как бы 
тянет его за собой, выявляя воз-
можности ребенка решать при 
участии педагога задачи, с кото-
рыми он самостоятельно спра-
виться не может. К примеру, если 
ребенок уже понимает буквы, то 
зона его ближайшего развития – 
умение составлять слова. Если со-
ставляет слова – то умение состав-
лять предложения.

При этом важно учитывать, что 
границы зоны ближайшего раз-
вития у каждого ребенка свои. За-
дача педагога — определить их и 

«СЕКРЕТЫ» ВОСПИТАНИЯ 
ПО ВЫГОТСКОМУ

1  Уступайте ребенку
Вполне возможно, что он потеряет 
интерес к тому, что задумал, и пе-
реключится на что-то другое.

2  Позвольте ребенку почувство-
вать себя главным
Такой способ называется «методи-
ческой диалектикой» – когда иногда 
нужно сделать противоположно же-
лаемой цели, чтобы добиться нужного 
результата.

3 Даже у трудных есть плюсы и 
таланты, рассмотрите их
Трудновоспитуемые дети нередко да-
ровиты, просто иногда превалирует 
детская ложь и упрямство.

4  Превратите недостаток ре-
бенка в его достоинство
Выготский подробно рассмотрел та-
кое понятие, как сверхкомпенсация и 
сформулировал его так: ребенок будет 
хотеть все видеть, если он близорук, 
все слышать, если у него аномалия 
слуха, и говорить, если у него затруд-
нения в речи или заикание. 

5  Ребенок плохо себя ведет не 
просто так
К изучению трудновоспитуемого ре-
бенка следует применять мягкие ме-
тоды, позволяющие учесть интимную 
сторону его психологии.

6  Позвольте ребенку играть — 
это основа его взрослой жизни
Игра – это своеобразное отношение к 
действительности, которое характе-
ризуется созданием мнимых ситуаций 
или переносом свойств одних предме-
тов на другие.

7  В раннем детстве ребенок не 
умеет обманывать
Сенсорная и моторная функции 
в этом возрасте сильно связаны.  
То, что видит ребенок, действу-
ет на него гораздо сильнее, и пото-
му его слова не могут разойтись с 
действительностью.

8  Позднее развитие так же пло-
хо, как и раннее
Определение реального уровня раз-
вития ребенка - важнейшая задача 
педагога. 

9  Не мешайте ребенку исследо-
вать мир
Дети любопытны от природы и от-
крыты для всего нового. А одним из 
показателей готовности к школьному 
обучению является создание собствен-
ных теорий.
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планомерно учить ребенка тому, 
чему он способен научиться. И 
тогда можно достигнуть хороших 
результатов даже с труднообучае-
мыми детьми.

В целом, Выготский продвигал 
идею личностного, а не систем-
ного образования. Школа рассма-
тривалась им не как «кузница 
кадров», а как пространство для 

свободного разностороннего раз-
вития, в котором основной упор 
делается на научные достижения 
и, обязательно, на психологиче-
скую науку.

ВЫЙТИ ЗА ПРЕДЕЛЫ И ДОТЯНУТЬСЯ ДО ВЕРШИНЫ

Для тогдашней пси-
хологии мысль Вы-
готского тоже раз-

вивалась в совершенно 
новом направлении. Как 
отмечают исследователи, 
он впервые показал – не 
почувствовал, не предпо-
ложил, а аргументирован-
но продемонстрировал, – 
что наука эта находится в 
глубочайшем кризисе. 

В частности, он дока-
зал, что психология фак-
тически разбилась на две 
науки. Одна из них – естествен-
нонаучная или «объяснительная» 
– раскрывает только смысл явле-
ний и стремится все свести к по-
нятию рефлекса и стимул-реак-
ции. Но при этом она оставляет за 
скобками все сложнейшие формы 
человеческого поведения. Другая 
– феноменологическая или «опи-
сательная»  – наоборот, берет са-
мые сложные явления на себя, но 
лишь наблюдает и фиксирует их 
в отрыве от материального окру-
жения человека, как некую само-
достаточную субстанцию.

Выход из кризиса Выготский 
видел в том, чтобы уйти от этих 
двух совершенно независимых 
дисциплин и научиться объяснять 
сложнейшие проявления челове-
ческой психики. А чтобы понять 
внутренние психические процес-

сы предложил выйти за пределы 
организма и искать объяснения в 
общественных отношениях этого 
организма со средой. 

Такие суждения звучали тогда 
парадоксально, и были воспри-
няты в штыки. Но Лев Семенович 
парировал: «Те, кто надеется най-
ти источник высших психических 
процессов внутри индивидуума, 
делают ту же ошибку, что и обе-
зьяна, пытающаяся обнаружить 
свое отражение в зеркале позади 
стекла». 

Он выдвинул принципиально 
новую психологическую концеп-
цию, которую уже потом назовут 
культурно-исторической. Ее суть 
состояла в том, чтобы объеди-
нить учения о природе и учения о 
культуре. 

Он писал: «В настоящее 
время речь идет о том, что-
бы пробиться из биологи-
ческого пленения психоло-
гии в область исторической 
человеческой психологии. 
Увидеть человека, который 
работает, а не мускул, кото-
рый сокращается. Культу-
ра создает особые формы 
поведения, она видоизме-
няет деятельность психи-
ческих функций, она над-
страивает новые этажи в 
развивающейся системе 
поведения человека».

Выготский был убежден, что, 
изучая закономерности культуры, 
можно понять, как формируется 
человеческая личность, как сред-
ствами культуры создается вну-
тренний мир человека. Причем 
он имел дерзость это утверждать, 
когда практически весь мир был 
захвачен идеями Зигмунда Фрей-
да, идеями бессознательной пси-
хической жизни. 

Свою концепцию Лев Семено-
вич противопоставлял фрейдист-
ской такими словами: «У него 
глубинная психология, а наша 
психология не глубинная, а вер-
шинная. Мы изучаем вершины 
личности. Мы изучаем самое вы-
сокое, значительное, что называ-
ется духовным».

Ташкент, 1929 год, Л.С. Выготский ведет занятия в университете

Всего лишь за неполные 10 лет Лев Се-
менович Выготский совершил настоящий 
переворот в науке, но был надолго забыт 
по причине развернувшейся против него 
травли. Неким ее апогеем стало поста-
новление ЦК «О  педологических извра-
щениях в системе Наркомпроса». Исто-
рики пишут, что Сталин продиктовал его 
после того, как сын Иосифа Виссарио-
новича получил низкие оценки по пси-
хологическим тестам. Это был 36-й год, 

СУДЬБА НАУЧНОГО НАСЛЕДИЯ

впереди 37-й, и тогда не нужны были ника-
кие индивидуальные различия. Выготско-
го к этому моменту уже не было в живых, 
и удар на себя взяли его научные труды: 
работы запретили публиковать, а ранее 
опубликованные были изъяты из научно-
го оборота, направлены в «спецхран» или 
уничтожены. Последний его труд «Мышле-
ние и речь» увидел свет только через 20 
лет после написания, а книга «Психология 
искусства» – через 40.
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